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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КАСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 15 НОЯБРЯ 1989 ГОДА № 263 (20783) Цена 3 нон.

Постановление Верховною Совета С С С Р

О СОЗЫВЕ ВТОРОГО СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Верховный Совет СССР nOCTAHOBJIHEJT:
Созвать второй Съезд народных,депутатов СССР 12 декабря 1989 года в 

городе Москве.
Председатель Верховного Совета СССР М. кГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль.
13 ноября 1989 г.

Постановление Верховною Совета С С С Р

О ВОПРОСАХ, ПРЕДЛАТАЕМЫХ Р Л  ВКЛЮЧЕНИЛ В ПОВЕСТКУ Р Я  
ВТОРОГО СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР

Верховный Совет СССР ПОСТАНОВ
ЛЯЕТ:

Рекомендовать для внесения на рассмот. 
рение второго Съезда народных депута
тов СССР следующие вопросы:

1. О признании полномочий народных 
депутатов СССР, избранных после первого 
Съезда наро|Дных депутатов ССОР. Доклад 
Мандатной комиссии.

2. О мерах по оздоровлению экономики, 
этапах экономической реформы и принци
пиальных подходах к разработке трш1адца- 
того пятилетнего плана. Доклад Совета 
Министров СССР.

3. О внесении изменений и дополнений 
в Конституцию (Основной Закон) СССР по 
вопросам и^ирательной системы.

4. О Регламенте Съезда народных депу
татов СССР и Верховного Совета СССР.

5. О проектах законодательных актов, 
определяюпщх статус народных депутатов 
в ССОР и другие вопросы, связанные с 
депутатской деятельностью.

6. О проекте Закона о конституционном 
надзоре в С(Х>Р.

7. Избрание Комитета конституционного 
надзора СССР.

8. Об усилении борьбы с оргаиизованной 
преступностью.

9. Сообщения комиссий, образованных 
первым Съездом народных депутатов 
СССР.

Председатель
Верховного Совета СССР

М. ГОРБАЧЕВ.
Москва, Кремль.
13 ноября 1989 г.

Постановление Централкной избирательной 

комиссии по выборам народных депутатов Р С Ф С Р

О ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГАХ ПО ВЫБОРАМ 
НАРОДНЫХ ДЕПШ ТОВ РСФСР

В соответствии со статьей 
16 Закона РСФСР «О  вы
борах народных . депутатов 
РС Ф С Р» Центральная из
бирательная комиссия по 
выборам народных депута
тов РСФСР постановляет: 

Образовать следующие тер
риториальные избирательные 
окрз^а по выборам народных
де^татов РСФСР: 

То.омская область 
696. Кировский избира. 

тельный округ (центр — 
г. Томск, Кировский райсо
вет). Районы города Том
ска Кировский и Советский 
(143,0 тыс. избирателей).

697. Октябрьский изби. 
рательный округ (центр — 
г. Томск, Октябрьский рай
совет) Октябрьский район 
города Томска (162,0 тыс. 
И1̂ ирателей).

698. Ленинский избира
тельный округ (центр — 
г. Томск, Томский райсовет). 
Ленинский район города 
Томска и Томский район 
(137,0 тыс. избирателей).

699. Асиновский избира
тельный округ (центр — 
г. Асино). Город Асино и 
районы: Асиновский, Верх- 
некетский. Зырянский, Пер-

BOMafiCKHft и Тегульдетский 
(82,0 тыс. избирателей).

700. Колпашевский изби
рательный округ (центр — 
г. Колпашево). Города Кол- 
пашево. Кедровый, Стреже- 
вой и районы: Александров
ский, Каргасокский, Колпа
шевский и .Парабельский 
(105,0 тыс. избирателей).

701. Кожевниковский из-̂  
бнрательиый округ (центр — 
с. Кожевниково). Районы 
Бакчарский, Кожевников 
ский, Кривошешккий, Мол 
чановсяий, Чаинский и Ше 
гарский (79,0 тыс. избирате 
лей).

Постановление Центральной избирательной 

комиссии по выборам народных депутатов Р С Ф С Р

О НАДИОИАЛЬНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОИРУГАХ 
ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР

В соответствии со статьей выборам народных депута-' по выборам народных депу- 
16 Закона РОФСР «О  вы- тов РСФСР постановляет: татов P gJ C P : .
борах народных депутатов (Образовать следующие округ (центр—-г. Томск), 
РС Ф С Р» Центральная из- национально - территориаль- Томская область (708,0 тыс.’ 
бирательная комиссия по яые избирательные округа избирателей).

П р е д с е д а т е л ь  п р о ф к о м а
Нынешняя отчетно-выборная кам;пания в профсоюзах 

круто изменила судьбу Сергея Федоровича Старостина, 
оператора племенной фермы совхоза «Томский». Сразу 
несколько подразделений совхоза выдвинули его на пост 
председателя профсоюзного комитета. На общесовхозной 
конференции Сергей Федорович получил наибольшее ко
личество голосов. Всего в описок для прямого тайного 
голосования вносилось три кандидатуры.

— Профсоюзной работой я никогда не занимался, но 
представление о ней имею. Желание работать есть, тем 
более считаю: раз оказали доверие люди, надо его оправ
дывать, — говорит Старостин.

То, что именно он избран председателем профкома, ко
нечно же, не случайность. Сергей Федорович — человек 
в совхозе авторитетный. Уважают его люди за добросо
вестность в любом деле и принципиальность. Несколько 
лет возглавлял Старостин партийную организацию цеха, 
он — давний член парткома. Но, несмотря на то, что 
есть и опыт работы с людьми, и организаторская жилка, 
много 'проблем и трудностей сейчас у нового председате
ля профкома. Но очень надеется Сергей Федорович на 
всестороннюю помощь окр^чкающих его людей.

О. ВОРОБЬЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.

Сибирская ярмарка-89
По решению общего собрания исполкомов 70 городов 

Сибири, с 6 по 10 декабря в Новосибирске впервые прово
дится Всесибирская универсальная ярмарка. Наш корреспон
дент связался с оргкомитетом ярмарки и попросил расска
зать о ней поподробнее. Вот что мы узнали.

Цель ярмарки — содействие региональ
ной торговле, насыщение сибирского 
рынка товарами народного потребления, 
строительными материалами, выявление 
экспортных ресурсов Сибири, реализацйя 
товарных излишков, организация внутри
регионального товарообмена, содействие 
развитию сибирских городов.

Ярмарка открыта для всех секторов 
экономики. К участию приглашаются го
сударственные предприятия и организации, 
кооперативы;, колхозы и совхозы, совме
стные арендные предприятия, научные уч- 
реж|дения, закупочные и посреднические 
конторы, главснабы, предприятия потре
бительской кооперации, магазины оптовой 
торговли!, универмаги и торги, банки.

Ожидается приезд нескольких десят
ков иностранных фирм.

— Какие будут выставлены товары и 
услуги?

— Предполагается, что широко будут 
представлены товары широкого потребле- 
ния, швейные и трикотажные изделия, 
обувь, бытовая техника и приборы, а

' также прЬмышленное, транспортное, 
строительное, сельскохозяйственное и 
другое оборудование, машины и запасные 
части к ним, приборы, станки и другая 
техника.

— И, конечно, сырье н продукты пере
работки, отходы текстильной, (кожевенной, 
химической н других отраслей промыш. 
ленностн?

— Да, включая продукцию лесной и 
целлюлозно-бумажной. промышленности, 
строительные и отделочные материалы, 
сантехническое и другое оборудование, 
научно-технические разработки, сибирские 
народные промыслы, неликвиды и другие 
товарные излишки.

Участников ярмарки ожидают'различ
ные услуги: и^ормационные, издатель,
ские, юформитвзьские, учебно-консульта
ционные, банковские, медицинские, турист
ские, .рекламные, посреднические и другие.

Программа ярмарки включает три аук
циона: аукцион идей технологии и проек
тов, аукцион товаров и услуг, представ, 
ленных на яр.марке, аукцион-распродажа 
(для населения). Будет работать элект
ронный банк коммерческой инфо'рмации и 
обмена товарами. По окончании ярмарки 
планируется издать восемь официальных 
каталогов: каталог участников, каталог
спроса, каталог предложения, каталог 
«И л

каталог заказов и лизинго-

Тщу партнера», каталог неликвидов, ка

талог обмена, 
вых услуг.

Впервые для ко.ммерюантов здесь про
водится учеба — семинары «'Как вести пе
реговоры», «Как заключить сделки». В 
клубе деловых встреч пройдет, семинар по 
внепшеэконом;ической деятельности и
внешней торговле, состоятся встречи с
мэрами сибирских городов, руководителя
ми ряда министерств, представителями 
иностранных фирм.

Проводятся конкурсы на лучший то
вар, лучшую демонстрацию товара, 
оформление стенда, присуждаются приз 
симпатий посетителей и приз cai^oro яред- 
приимчивого коммерсанта.

С 6 по 8 декабря — заключение торго
во-посреднических сделок, а 9 и 10 декаб
ря — широкая распродажа выставленных 
на ярмарке товаров и услуг.

— Каковы условия для участия в яр. 
марке?

— Регистрационный обор в размере 
915 рублей перечисляется на расчетный 
счет № 000609819 в ОПЕРУ Жилсоц- 
банка г. Новосибирска, Региональный хоз
расчетный коммерческий центр Ассоциа
ции сибирских городов, Участникам пер
вой Всесибирской ярмарки из городов 
членов Ассоциации сибирских городов 
■предоставляется льгота в виде (30- 
процентной скидки на оплату участия в 
четырех последующих ярмарках. Регист
рационный сбор не взимается о Детского 
фонда им. В. И. Ленина, фонда «Милосер
дие», фонда «Мемориал», фонда «Анти- 
СПИД».

Участникам ярмарки предоставлено 
право реализовать свою продукцию по до
говорным ценам. Функцию хозрасчетного 
посредника в оптовой торговле будет 
выполнять Региональный хозрасчетный 
коммерческий центр Ассоциации сибир
ских городов.

— А  если но каким-либо причинам на
ши предприятия не смогут участвовать в 
ярмарке?

— Это не страшно. Сибирская ярмарка 
и заочно готова на коммерческой основе 
стать равноправным партнером томней в 
товарообменных операциях, приобрете
нии необходимой продукции, реализации 
товаров, изготовленных сверх государст
венных заказов, рекламе вашей продук
ции, поиске зарубежного па'ртн̂ ерж

Т. КОНДРАЦКАЯ.

О  формировании 
избиркомов

в  связи с подготовкой к 
избирательной кампании в 
облисполкоме состоялось со
вещание. руководителей об
ластных управлений и ве
домств, представителей об
щественных организаций, 
неформальных объединений. 
На нем отмечено, что в со
ответствии с новым Законом 
предстоит избрать 7 народ
ных депутатов РСФСР, 190 
депутатов областного Сове
та и более семи тысяч де
путатов местных Советов. 
Для ведения избирательной 
кампании надо сформиро
вать 1.186 избиркомов, в ко
торых будет работать свыше 
15 тысяч человек, причем 
3,5 тысячи будут избирать
ся сроком на пять лет.

В ходе коллегиального об
суждения внесены предло
жения о порядке формирова
ния областной избиратель
ной комиссии и окружной 
избирательной комиссии по 
национально - территориаль
ному округу №  77.

ставлять совет одного из 
трудовых коллективов объе
динения «Томскнефть» из 
Стрежевого, лесников — Бе
лоярский ЛПК и собрание 
избирателей поселка Нарга 
Молчановского района, ра
ботников сельского хозяйст
ва — труженики совхоза им. 
50-летия СССР Томского и 
колхоза «1 Мая» Перво- 
MaJtooro районов. Выдвинут 
своих представителей тру
довые коллективы объедине
ния «Огйкабель», электро
технического завода, других 
предприятий, органы обще
ственных организаций Том
ска и области — партий
ной, профсоюзной, коопера
торов, ветеранов и т. д. Но 
это не значит, что ограничи
ваются права других кол
лективов — каждый вправе 
назвать своего представите
ля в состав избирательной 
комиссии.

Достигнута договоренность 
о том, какие коллективы бу
дут выдвигать своих пред
ставителей в состав избира
тельных комиссий. Напри
мер, нефтяников будет пред-

При формировании комис
сии важно учесть, чтобы 
были представлены все от
расли, 5гчтены администра
тивно - территориальные 
единицы, а главное — под
бор кандидатов в избиркомы 
должен вестись по деловым 

.качествам людей.

ПОНЕМУ МЕЖЕИИИОВЦЛН НЕ НУ ЖИЛ СВИИИНЛ?
С О В С Е М  НЕ П О Т О М У ,  Ч Т О  О Н И  П Р Е Д П О Ч И Т А Ю Т  К У Р Я Т И Н У

Пока мы знакомились с 
документами в кабинете 
юрисконсульта Меженинов- 
ской птицефабрики Ю. И. 
Мациевского, несколько че
ловек заходили к нему, что
бы задать одни и те же во- 
просы. Когда будут засе
ляться дома и смогут ли 
они там получить кварти- 
РУ? „

— Вот так целыми дня
ми, — вздохнул председа
тель профкома А . И. Гольц. 
— Ведь люди знают, что 
жилье в поселке Светлом 
строится нашим строитель
ным подразделением, за 
со&твенные деньги. Между 
тем лишь четвертая часть 
квартир принадлежит -фаб
рике. А  нынче вообще до
пущена явная несправедли
вость.

Об этом и было написано 
от имени совета трудового 
коллектива письмо в редак
цию газеты и секретарю об
кома партии А. С. Зарембо. 
Основной вопрос был сфор
мулирован так: «.На каком
основании секретарь зани
мается распределением жи
лья между коллективами 
фабрики «Межениновская», 
совхозов «Томский» и «Ку- 
зовлевский»?» В письме 
также высказываются 'уп
реки в том, что движущая 
сила здесь — не забота о 
человеке, а личные амбиции. 
Что строительство совхоза 
«Томский» ведется в ущерб 
социальной программе по
селка.

С ЛОЖНЫЕ чувства 
испытываешь при 
чтении этого письма. 

С одной стороны, действи
тельно нарушены права тру. 
дового коллектива, преду
смотренные Законом о гос
предприятии. С другой, ведь 
строительство совхоза «Том. 
ский», начатое экстренно, с 
благой целью — в корот- 
кое время почти вдвое уве.
ЛИЧИТЬ производство СВИНИ, 
ны, — необходимо всей об
ласти, в том числе и каж
дому производственному кол
лективу. При чем же здесь 
личные амбиции кого бы то 
ни было?

Чтобы разобраться в этой 
ситуации, наверное, следует 
обратиться к тому, как раз
вивались события в Светлом. 
Как мы помним, два года 
назад обком КПСС поддер
жал идею, выдвинутую кол
лективом совхоза «Томский», 
о сооружении второй очере
ди свинокомплекса. Жесткий 
график работ, умелая коор
динация действий различ- 
ных организаций позволили 
в короткое время развер
нуть строительство. Уже 
сегодня переселены из лет
него лагеря в новые произ
водственные помещения не
сколько тысяч голов поро
сят, которые в нынешнем 
году должны дать заметную 
прибавку в производстве 
свинины. Но ведь новые це
хи — это и десятки, сотни 
новых рабочих мест. Зна

чительное увеличение про
изводственного коллектива 
невозможно без предостав
ления жилья, расширения 
соцкультбыта.

Наверняка, если бы стро. 
ительство второй очереди 
свинокомплекса велось в 
плановом порядке, решение 
этих проблем было бы пре- 
дусмотрено. Но в условиях, 
когда одновременно прихо
дилось искать как подряд- 
чинов, так и источники фи
нансирования и строитель
ные материалы, до соцкульт. 
быта руки не дошли. Сказа
лась и надежда на то, что, 
поскольку в поселке Свет
лом уже десять лет этому 
уделялось немало внимания, 
база там неплохая.,

Тем не менее в начале 
нынешнего года на партий
ном собрании коммунисты 
свинокомплекса постгшили 
перед приглашенным туда 
секретарем обкома КПСС 
А . С. Зарем’бо вопрос реб- 
ром. Без дополнительного 
жилья осваивать новые мо
щности нельзя. И Александр 
Семенович дал обещание 
оказать всемерную помощь 
в решении этого вопроса. 
Поскольку до сентября ос
тавалось всего полгода, о 
дополнительном строитель
стве жилья не могло быть и 
речи. Значит, оставалось 
перераспределить строяще
еся.

Для этого созвали сове
щание в составе А. С. За

рембо, первого секретаря 
Томского райкома партии' 
А. С. Андросова, директо- 
ров совхозов «Томский» 
и «Кузовлевский» П. П. Ко- 
шеля и В. М. Ювченко, ге
нерального директора пти
цеводческого объединения 
«Межениновское» В. Е. 
Портнова. Там было пред
ложено пересмотреть утвер
жденное еще осенью рас
пределение квартир в стро
ящихся в поселке домах в 
пользу свиноном'плекса. ,

— Я отказался подоисать 
протокол этого совещания,
— говорит В. М. Ювченко.
— В нашем коллективе и 
на птицефабрике очередь на 
квартиры больше, чем на 
свинокомплексе. И потом, 
кто давал право благоде
тельствовать одних за счет 
других? Это несправедливо. 
Мы и так пострадали, когда 
«Химстрой» отказался от 
подряда на строительство 
домов, потому что должен 
был бросить силы на вто. 
рую очередь. В результате 
нынче в Светлом появится 
на 252 квартиры меньше.

Мы уже говорили, поче
му было нарушено правило, 
по которому новые произ
водственные мощности ДОЛ
ЖНЫ быть обеспечены объ
ектами соцкультбыта. Одна- 
ко людям, стоящим в очере
ди на жилье годами, а их 
224 семьи в совхозе «К у
зовлевский», 253 — у пти- 
цеводов, понять это нелег

ко. Там более что и объ
яснять не очень-то стара
лись.

— Как мне думается, — 
говорит В. Е. Портнов, — 
коммунисты свинокомплек
са должны были бы обра. 
титься для решения вопроса 
о получении дополнительно
го жилья не к секретарю об
кома партии, а к своим парт
нерам. Существует же про- 
токол долевого участия в 
строительстве жилья и соц. 
культбыта в поселке Све'г- 
лом на нынешний год. От
менить его можем лишь мы 
все вместе. Почему же не 
обратились к советам тру
довых коллективов, почему 
из райкома партии никто не 
приехал для разговора? Мо
жет быть, если бы аргумен
ты были убедительными, мы 
сами бы отдали эти квар
тиры. Но здесь, видимо, 
сработала привычка коман
довать, по которой в наши 
дома было принято посе
лять работников райиспол
кома, милиции и других ве
домств, которые сами себе 
жилье не строят.

В ПРИНЦИПЕ можно 
понять каждую из 
спорящих сторон. Но, 

даже если учитывать все 
трудности, разве только по
тери принесет этим коллек
тивам вторая очередь сви
нокомплекса? Разве мясо, 
произведенное им, не пред
назначено для всех томи
чей? Ведь и сегодня завод
ские столовые, детские уч

реждения ТомсИа снабжают
ся мясом в, основном за счет 
этого хфеДприятия. А  при 
значительном увеличении 
производства появится оно 
и в магазинах. Как ни 
странно, такие мысли, по
хоже, не приходили в голо
ву моим собеседникам. 
.Больше того, на птицефаб
рике в разговоре с предста
вителями общественных ор. 
ганизаций прозвучало даже, 
что это мясо все равно, де
скать, не для нас. Думаю, 
здесь не только групповой, 
ведомственный эгоизм, но и 
неверие в реальные плоды 
перестройки.

А  напряженность в по
селке Светлом со сдачей 
очередного дома продолжа
ет нарастать. Вот как счи
тает по этому поводу пер
вый секретарь Томского рай
кома КПСС А. С. Андро
сов:

— Думаю, руководители 
Межениновсной птицефабри
ки не понимают, что они 
сами до сих пор слишком 
много от государства полу
чали. И не только когда 
строили за счет госбюдже. 
та. Дело не в деньгах. Се
годня их многие имеют. Но 
ни одно село в нашем райо
не не имеет таких солидных 
подрядчиков. Совхозы стро
ят с ^  хозспособом, сами 
достают кирпич, строймате
риалы. В начале года мы 
провели пленум райкома по 
строительству, где рассмат- 
рива.1 ся вопрос о произвол-

стве пиломатериалов, кир
пича. Решено создать в 
районе 10 сезонных кир
пичных заводов. Три из них 
уже готово, 4 строится, а 
межениновцы не посчитали 
нужным заняться производ
ством кирпича, как им было 
поручено. Когда людям боль
ше других дают, они привы
кают к этому, считают, что 
так и надо. А  между тем в 
Светлом только свинокомп
лекс ■ серьезно занимается 
расширением производства. 
Групповой эгоизм — вот 
причина возникновения этого 
конфликта.

Не подвергая сомнению 
высказанное секретарем, не
сколько по-иному настроен 
председатель Томского рай
исполкома Н. Г. Грачев:

— Сейчас не те времена, 
чтобы волевым решением, 
административным нажи
мом решать такие вопросы, 
— говорит он. — Надо, 
чтобы они решались через 
коллектив, хотя это и труд
нее. Мы стараемся все же, 
чтобы стороны добровольно 
договорились. Так распре
деляли квартиры в первом 
сдающемся доме, по согла
сию.

Да, но именно после этого 
распределения появилось 
письмо в редакцию и обост
рились страсти. Как же раз
решить конфликт в поселке 
Светлом?

3. КУНИЦЫНА.

Что сегодня 
волнует!

На
развалинах• • •

Уважаемая редакция, ука. 
зал вам свой обратный ад
рес, а не знаю, найдет ли 
меня ответ. От моего барака 
осталась практически одна 
моя комната с крышей, за
валенной на потолок. В сте
нах такие отверстия, что 
можно любоваться звездами. 
Сам же дом сломан, жиль
цов — 14 семей — пересе
лили во вновь отстроенный 
Томским ЛПК 32жвартир- 
ник. Кроме меня, повторяю. 
'Мне в том доме комнаты не 
хватило.

В первичных списках о 
переселении моя фамилия 
значилась. Но, когда подо
шло время переезжать, спи
ски изменились, и моей фа
милии в црх не оказалось. 
Возмущению моему не было 
предела. Записываюсь на 
прием к директору лесоком
бината Г. И. Ощепкову... 
Тут меня заверили, что пре
доставят квартиру в строя
щемся 10-этаяшом доме. По
верил и согласился на изме
ненный вариант.

Однако строительство вы
сотного дома’ застопорилось, 
а 32-квартирник заселили. 
Наш же барак постепенно на
чали ломать. Я пошел на 
этот раз к заметтителю ди
ректора по кадрам и быту 
И. П. Кривовязу. Он меня 
заверил: в ближайшее время 
«что-нибудь изыщем». Жду. 
Уж осень. Барак доломали 
до моей комнаты. Пока я 
был на работе, разобрали 
печную трубу и отключили 
электроэнергию. Пришлось 
ставить асбестовую тру
бу, чтобы как-то обо- 
■греваться, и подцеплять 
провода. От администрации 
снова сльцпалось «изыщем», 
хотя за это время (между 
двумя моими обращениями) 
было отдано четыре кварти
ры людям, которые жили в 
сравнительно нормальных 
условиях...

Дождался... Приезжает ко 
мне на работу сосед и гово
рит, что у меня сломали кры
шу, свернули трубу. И точ
но. Кинулся опять к И. П. 
Кривовязу, а он с , этаким 
хитрым соболезнованием от
вечает, что, мол, продолжа
ем изыскивать.

iHa дворе теперь белые 
мухи, в моей комнате тем
пература воздуха одинако
вая с уличной. Печь топить 
нельзя, обсушиться негде. 
■Работаю на строительстве 
высотного дома на ул. 5-й 
Армии. В бытовке тут и гре
юсь, и сушусь. Знакомые мне 
посоветовали обратиться в 
суд, а где же мне жить, по
ка буду судиться?!

В. СТЕПАНЮК.
г. Томск, ул. Правобереж
ная, 2-6, кв. 13.
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власти и традиционную ка
бинетность в принятии важ
ных решений.

К сожалению, именно пер- 
ссшальная ^ответствен
ность является одной из тех 
привилегий чиноввиков, ко
торые не измеряются в де
нежном выражении и кото
рые побуждают различного 
рода функционеров крепко 
держаться за насиженные в 
годы застоя кресла, а пере
дача кресла другому чинов
нику, функционеру считает
ся традициошюй прерогати
вой всевластного партаппара
та, в котором, по верному 
замечанию Б. Могильницко- 
го, царит кастовый дух 
(«Красное знамя», 20 октяб
ря 1989т.), ведущий к за
стою кадров, мышления, дел.

Ведь под их руководством 
в нашей области в годы за
стоя «научно» и «планомер
но» стирались кому-то не
угодные грани между горо
дом и селом, причем так 
усердно, что указанные гра
ни перетерлись, и теперь жи
тели сел часто едут в город 
за продуктами. Так же «на
учно» и планомерно-хищни
чески уничтожались таеж
ные массивы, губились реки. 
И никакие теоретические по
туги не должны служить оп
равданием личной безответ
ственности партийных и со
ветских чиновников за сего
дняшний кризис, корни кото
рого ведут в годы, застоя. 
Довольно манипулировать 
общественным сознанием.

Напрасно Ю. Петров уп-

Последняя цодборка материалов дискуссии вокруг 
очерка (писателя 1В. Афонина «Нас возвышающий обман» 
закончилась статьей секретаря парткома Томского |универ- 
ситета JO. Петрова («Массовое сознание: возмоягаости ма
нипулирования» -(«Красное знамя», '18 октйбря), в кото, 
ройг обобщены взгляды на волнующие нас (проблемы. Ав
тор сегодняшней публикации выражает свою тошсу зре
ния и (спорят с (позицией ;К). Петрова. Тем самым газета 
переводит разговор, [который шел в основном вокруг лич
ностей, в русло конкретных проблем томской пересгоой- 
ки. А  неопубликованные рисьма-отклики ва очерк В Афо. 
ника /будут (использованы [при подготовке материалов в 
«Дискуссионном (политклубе» н под другими рубриками 
газеты.

Современные сложные и 
противоречивые процессы, 
вызванные начавшейся пере
стройкой, небывалая со вре
мен революции активизация 
«низов», их выход на арену 
политической жизни по-раз
ному отражаются в общест
венном сознании— одни ви
дят в этом позитивные тен
денции и стремятся их ис
пользовать в перестроечном 
русле, другие, наоборют, на
пуганы пробуждающейся 
энергией «низов».

Эти противоречивые оцен
ки в течение года не раз на
ходили свое отражение в 
«Красном знамени». Среди 
значительных материалов на 
эту тему— статья доктора фи
лософских наук, секретаря 
парткома ТГУ  Ю.. Петрова 
«iMaccoBoe сознание: возмож
ности манипулирования», о 
некоторых положениях кото- 
рой и хочу высказать свое 
мнение. Теперь для всех ста
ло очевидным, что нефор
мальное движение — новый 
и влиятельный фактор обще
ственно - политической жиз
ни Томска. Добавим сюда 
обострение социальной напря
женности в области и при
ближающиеся новые выборы.
Поэтому появление в таких 
условиях названной статьи 
вполне логично.

Теоретическими суждения
ми, отводя критику от наших 
руководителей, Ю. Петров 
пишет: «...быть полностью 
ответственными за те гло
бальные процессы и комп- 
леке недостатков, накапли
вающихся десятилетиями, 
они не могут». Да, полно
стью за все не могут. Но 
должны и обязаны отвечать 
за многое, учитывая прису
щую авторйта'рной системе 
громадную концентрацию

В областном комитете 
народного контроля

^НЕДООЦЕНИЛИ ВОЗМОЖНОСТИ
Рассмотрен вопрос о том, как в объединении «Томск- 

нефтегазгеология» содействуют индивидуальному строи
тельству жилья для работающих, Что выявлено в" ходе 
проверки? За последние ;даа года снизился ввод жилья, 
возводимого подрядным, и хозяйственным способами. В 
прошлом году, например, он составил всего 41,7 процента 
от запланированного показателя. Не будут выполнены 
плановые цифры и в текущем году.

Между тем в очереди на улучшение жилья в целом 
по объединению стоит свыше двух тысяч человек— 30.7 
процента от общей численности работающих. Для бли
жайшего ее сокращения можно бы было использовать та
кой резерв, как индивидуальное строительство, однако 
должных усилий для его развертывания не предприни
мается. В большинстве предприятий не закончено фор
мирование опиоков цндивидуальных застройщиков, с ни
ми не заключены договоры о содействии в строительстве. 
Многие очередники даже не знают об условиях индиви
дуального строительства.

Такая ситуация, например, сложилась в одном из круп
нейших подразделений —  Васюганской НГРЭ. Здесь 
нет программы решения жилищной проблемы, не выявле
ны желающие построить свой дом. Аналогичная ситуа
ция и в совхозе «Средневасюганский», на РЭБ флота, 
других предприятиях.

Заместитель генерального директора объединения В. А. 
Карпов, отвечающий за социальное развитие коллектива, 
вынужден был признать, что возможности индивидуаль
ного строительства недооценены. Комитет потребовал от 
В. А. Карпова принять незамедлительные меры для уст
ранения недостатков и создания условий для активного 
строительства. О проделанной работе доложить к 1 фев
раля будущего года.

РАСТАЩИЛИ КРАН
Комитет вернулся к рассмотрению фактов бесхозяйст

венности при хранении и использовании строительного 
крана ПМ1К-3 «Госагропромстроя». вскрытых группой на
родного контроля под председательством А. А. Ковален
ко. При проверке было выявлено, что из-за бесхозного 
хранения новый кран оказался разукомплектован. Как 
заключила комиссия, для укомплектования крана, его ре- 
монта и монтажа потребуется не меньше 38.900 рублей 
— а именно такова его балансовая стоимость. На прош
лом заседании областной комитет народного контроля на
казал руководителя ПМК за допущенную бесхозяйст
венность, но, учитьшая, что главный бухгалтер ИМИ Л. И. 
Наумкияа по уважительным причинам отсутствовала, рас
смотрение вопроса о ее ответственности было отложено. 
После выхода Л. И. Наумкиной на работу комитет вер
нулся к рассмотрению вопроса. Главному бухгалтеру вме
няется в вину то, что она в течение трех лет не нашла 
возможности принять меры для устранения бесхозяйст
венности в использовании оборудования. Л. И. Наумки- 
яой объявлен выговор за серьезные нарушения государ
ственной дисциплины, плохо организованный учет мате
риальных ценностей, В частичное возмещение ущерба на 
нее наложен начет в размере двух месячных окладов.

УСЛУГИ д л я  НАСЕЛЕНИЯ 
ИЛИ ДЛЯ СОВХОЗОВ?

. Постановлением ЦК КПСС и Совмина СССР «О  мерах 
по развитию услуг и ремонту и строительству жилищ, по
строек для садоводческих товариществ, гаражей и других 
строений по заказам населения в 1986— 1990 годах и в 
период до 2000 года» предусматривалось, что предприя
тиями будет оказана большая помощь населению в ока
зании бытовых и строительных услуг. Однако в объеди
нении «Томснмежхозлес» это постановление поняли так, 
что для населения стали оказывать лишь' традиционные 
услуги (транспортные, бытовые), а всю свою основную 
деятельность направили на обеспечеш1е лесопродукцией 
совхозов и выпуск товаров народного потребления. В ре
зультате крайне трудно оформить заказ на* ремонт квар
тиры, строительство гаража, садоводческого домика. Эти 
услуги если и оказываются, то эпизодически и только для 
своих рабочих. Работа по оказанию этих услуг пущена на 
самотек.

Упущения вынужден был признать начальник объеди
нения С. С. Хмельницкий, Он предупрежден о персональ
ной ответственности за выполнение постановления и уве
личение объема услуг, оказываемых населению.

рекает носителей массового 
сознания в желании «найти 
врага, на которого можно 
свалить все наши прошлые 
и настоящие беды». Ис
кать его сейчас нет нужды 
никому, он найден раньше. 
Имя врага — командно-ад
министративная система пар
тийно - государственного уп
равления страной, сломав
шая миллионы людских су
деб, затормозившая прогресс 
нашего общества, подорвав-

Есть над чем задуматься 
в связи с массовым созна
нием и его носителями, ко
торых Ю. Петров видит то
лько в низшшс социальных 
слоях нашего общества, про
буждающихся от политичес
кой апатии к самостоятель
ному твдрческому участию в 
жизни общества. Что каса
ется раепрострешенмя в 
массовом сознании идей 
уравнительства, то их корни 
необходимо искать в много

жется, эта наука не может 
все еще определить ни ха
рактер построенного у нас 
социализма, ни этап, на ко
тором страна находится сей
час. Успешно и небескоры
стно обслуживая официаль
ную идеологию, субъективи
стскую «генеральную ли
нию», услужливо обосновы
вая «положения и выводы» 
речей наших вождей, участ
вуя в манипулировании об
щественным сознанием, об-

вещал нужную дорогу обще
ству.

Между массовым и. науч
ным соонаняем существует 
диалектическая связь. По
тому, чтобы объективно ана
лизировать одно из ИЯХ, не
обходимо показывать под
вижность грани, их разделя
ющей, видеть их возможное 
взаимопроникновение, взаи
мовлияние. Иначе анализ бу
дет страдать односторонно
стью и предвзятостью. Не

ДЕФИЦИТ ОБЩЕСТВЕННОГО СОЗНАНИЯ
шая идеалы революции и со
циализма. Я отдаю должное 
той части партии, которая 
нашла в себе мужество че
стно сказать народу эту горь
кую для себя правду. Не на
влечь этим на себя критику, 
в том числе научную и пуб
лицистическую, со стороны 
всего общества партия не 
могла, ибо она ядро этой 
системы, а стало быть, глав
ное отвётственное лицо за 
все наши беды и победы.

Не раз с высоких партий
ных трибун говорилось, что 
партия не снимает с себя 
этой ответственности, что 
она, самокритично оценив 
свою роль в развитии стра
ны, вызвала огонь на себя. 
Эта позиция того направле
ния в партии, которая реши
тельно высказалась за де
сталинизацию спартийной и 
общественной жизни, за об
новление, за сближение с 
народом, за передачу власти 
Ссиветам. 'Судя по статье 
Ю. Петрова и другим пуб
ликациям, не все в партии 
хотят признать эту ее исто
рическую ответственность. 
Видимо, чтобы тем самым 
не нести своей личной доли 
ответственности как члена 
правящей партии. Не может 
не отвечать партия и за де
ла таких своих членов, как 
Брежнев, Рашидов, Меду- 
нов. Щелоков, Чурбанов, 
Алиев, Одилов (список лег
ко можно продолжить в обе 
стороны), и за то, что мно
гие из них и сейчас в радах 
партии.

летней практике оплаты тру
да в нашем общественном 
производстве, где господст
вует уравнительная тенден
ция, только недавно офици
ально осужденная. Идея же 
■перераспределения благ в 
народе имеет не столько 
экономическое, сколько нрав
ственное содержание, ибо 
речь идет —  и , это (всем по
нятно — о той стороне со- 
Ц'иальной справедливости, 
которая связана с вопросом: 
на какие средства ваши чи
новники построили свое ма
териальное благополучие, 
коль часто подчеркивается 
их относительно невысокая 
зарплата? Ведь уровень их 
жизни, в отличие от народ
ных «низов», не зависит от 
урожая, от уровня и эффек
тивности материального, про
изводства.

'В статье верно замечено, 
что «массовому сознанию 
присущи такие черты, как 
поспешность, торопливость, 
сиюминутность в принятии 
решений, —  то, что можно 
назвать словом «нетерпе
ние». Однако из нашей исто
рии, известны «большевист
ские темпы» коллектив'изация 
и индустриализации, «завер
шить пятилетку досрочно», 
«догнать и перегнать», «по
строить коммунизм в 1980 г.» 
и совсем недаино рожденная, 
но уже умершая программа 
«Ускорение» — все они свя
заны с общественным созна
нием самого вькокого у ров-. 
ИЯ и освящены «самой пере
довой в мире наукой». Ка-

ществоведческие науки, ее 
представители несут свою до
лю ответственности за сме
ну партией одной социальной 
утопии на другую, за ныне
шнее кризисное состояние 
страны и области.

Любопытно отметить, что 
вьшод КПСС о построенном 
в СССР развитом социализ
ме массовое сознание не 
приняло, руководствуясь тем 
здравым смыслом, дефицит 
которого всегда остро ощу
щался в общественном соз
нании высшего уровня. Спра- 
ведляво подавая природу 
массового сознания, харак
теризуя ирргщиональные его 
стороны, Ю. Петров пишет, 
что «его нельзя ни хвалить 
за это, ни осуждать». Не 
согласиться с этим нельзя. 
Но, к сожалению, так нейт
рально - снисходительно мы 
не имеем права отнестись к 
научному сознанию, призван
ному освещать путь общест
венной практике.. А  оно, как 
мы видим, само частенько 
несет в себе черты того мас
сового созншшя, которое, 
будучи бесконтрольным, спо
собно принести обществу ог
ромный вред. Льюёиковщина 
в науке— один из) примеров. 
Проявление черт массового 
сознания в научной среде 
широко было распростране
но как в годы застоя, так и 
сейчас— штампы, цитатниче
ство, угодничество, двмаго- 
ГИЯ, спекулятивность. Пото
му наш теоретический луч в 
руках партии не всегда ос-

знать этого доктор философ
ских наук, конечно, не мо
жет. Это дает мне основание 
упрекнуть его в политичес
кой тенденциозности, отче
го статья не прибавляет ав
торитета автору. Предвзято 
■подходит Ю. Петров к тако
му сложному и новому явле
нию в нашей жизни, как не
формальное движение, в ко
тором он видит, судя по 
статье, лишь носителей ир
рациональной стороны мас
сового сознания.

Пока народ опал под не
усыпным оком иарталпарата 
сталинско4брежнёвского ре
жима, пока он мирился с 
ролью послушного винтика 
административной системы, 
идеологи и пропагандисты 
этой системы лицемерно на
зывали его «хозяином стра
ны», «строителем комму
низма», а его безропотное 
послушание авторитарному 
режиму выдавали за «актив
ную жизненную позицию», 
за «единодушную поддерж
ку политики партии». Но, 
стоило народу осознать свою 
экономичеет^ю и политичес
кую отчужденность и сде
лать самостоятельные пер
вые шаги к ее преодолению, 
многие из недавних востор
женных поклонников «не 
узнали» свой народ. Ю. Пет
рова особенно беспокоит по
литизация сознания томских 
«низов», студенчества в том 
числе. Он старательно стре
мился отвлечь ях от участия 
в политической жизни, счи
тая, видимо, что политика—

это дело «верхов».
Пробуждение народа — 

иррационально, его сон — 
рационален, так я понимаю 
смысл статьи Ю. Петрова. 
Пренебрежительно - высоко
мерный по отношению к сво
им оппонентам тон статьи 
есть наследие той официаль
ной науки, которая обслужи
вала идеологию и политику 
«верхов» и получала вза
мен возможность функциони
ровать е тепличных услови. 
ях. Как мне представляется, 
позиция Ю. |Петр<»а не есть 
нечто изолированное, еди
ничное. По моему мнению, 
эта философия сегодня яв. 
ляется составной частью ме
ханизма торможения процес
са демократизации общест
венного сознания и освобож
дения его от наследия стали
низма. Формирование нового 
мышления не может идти 
иначе, как через противо
действие старому мышлению. 
Без его полного преодоления 
в общественном сознании пе
рестройка невозможна. Без 
преодоления внутри партии 
боязни активности масс за
думанная перестройка не со
стоится. 'Демократизация об
щества без самого актив
ного участия масс — миф. 
Не видеть позитивного вкла. 
да самоорганизующихся 
масс в общий процесс рас
крепощения общественного 
сознания — сегодня это ир
рациональная позиция. «...€о- 
циал1юм не может ввести 
меньшинство — партия. Его 
могут ввести десятки мил. 
ЛИОНОВ, (когда они научатся 
это делать сами», — такова 
была позиция В. И. Ленина 
8 вопросе о привлечении 
трудящихся к управлению, к 
власти. Роль партии опреде- 
ля л так; «Нашу задачу мы 
видим в том, чтобы помочь 
массе взяться за это немед- 
ленно, а не учить ято:^ из 
книг, из лекций» (т. 36, с. 
53). Следовать этому совету 
сегодня— значит способство
вать общественной пере
стройке на деле.

В. ПЕНЗИН, 
заведующий учебно.ме. 
тодическим кабинетом 
кафедры политэкономяи 
н научного коммунизма 
Томского медицинского 

института.

•На северных стройках
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«Строить быстро, качественно» — под 
таким девизом работает коллектив отде
лочников К. Костюченко из Стрежевско- 
го управления отделочных работ. Хороших 
результатов добиваются в работе члены 
коллектива Л. Филиппова, В. Туликова, 
Л. Будяга. Их руками отделаны десятки

объектов. Сколько радости приносит труд 
отделочниц, ведь именно им приходится 
наносить последние штрихи в сооружении 
того или иного объекта, будь то производ. 
ственное помещение или квартира.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.
г. Стрежевой.

партийных кадров
На базе курсов повышения квалификации партийных, 

советских и идеологических кадров обкома КПСС прове- 
дено четыре четырехдневных семинара с членами ревизи. 
онных комиосжй городских-и районных парторганизаций 
и недельный семинар с иеосвобожденными секретарями 
первичных партийных организаций строительных подраз- 
делений.

Главное впимани^ слушателей обращалось на активиза- 
цию работы всех коммунистов в условиях перестройки, 
о1бновление идеологической работы,

Члены ревизионных комиссий ознакомились с практи. 
кой работы ревизионной комиссии Кировской районной 
парторганизации. Много времени на семинарцх уделено 
опыту, проблемам, путям развития аренды, кооперации, 
индивидуальной трудовой деятельности, территориально, 
му хосфасчету.

Секретари строительных подразделений познакомились 
с практикой перестройки экономических отношений в ус- 
ловиях кооператива «Вира» объединения «Томсквод- 
строй», организацией работы треста «Спецстроймеханиза. 
цйя» в условиях арендного подряда, с практикой органи
зации работы объединения «Томскстройтранс» в услови
ях самофинансирования.

Проведена дискуссия на тему: «Облик партийного ра. 
ботинка». Перед слушателями выступили секретари об. 
кома КПСС А. А. Поморов, Н. П. Кириллов, заведующие 
отделами М. М. Журавлев, А. И. Пимоненко, В. И. Си- 
доркин, председатель ревкомйссии областной партийной 
организации М. Г. Николаев, секретарь Кировского рай- 
кома КПОСТ. А . Понкратова, заведующий оргинструктор- 
ским отделом облисполкома И. В. Гедимин, другие пар
тийные и советские работники, ученые г. Томска.

Обсуждены вопросы подготовки к выборам в местные 
Советы народных депутатов.

3. КУВАЕВА.

Живи, малое село!

о  таких деревнях, как 
Карнаухово, говорили: бо
гом забытая. Про бога — 
труднодоказуемо, а вот 
представителями власти— 
это точно. Старейшая де
ревья Крнвошеииского 
района, наверное, вооб
ще прекратила бы своё 
существование, если б не 
спохвётились вовремя.

По решению райиспол
кома здесь в (1989— 1991 
годы планируется постро
ить 15 жилых домов, 
школу, детский сад, ук
репить Производственную 
базу животноводства. Дол
жна быть проложена на
стоящая дорога ва Ни- 
кольск. Таковы плавы, А  
что в реальности? Ведь 
время уже ведет неумо
лимый отсчет.

УМ ЕЛИ ПРЕДКИ 
СТРОИТЬ

Пустыми гла3(ницами окон 
встречает и 'Провожает де
ревня проезжающего. В по
следние месяцы хоть дорож. 
ное полотно подняли да гра
вием засьшали, а то i| про- 
ехать нельзя было. Некото. 
рые строения выглядят еще 
довольно крепкими, несмот. 
ря на то, что возведены чуть 
ли не сотню лет назад. Поис
тине яа века умели строить. 
Как местную достопримеча
тельность могут показать 
добротный дом, который пу
стует 50 лет,— после того, 
как его хозяина раскулачили. 
Только недавно этот дом ку
пил правнук «врага народа», 
решил ■полностью восстанав
ливать. Такие дела.

— Сколько в деревне СОВ
ХОЗНЫХ домов? — интересу
юсь у управляющего отделе
нием В. Н. Миронова..

— Было шестнадцать. Один 
уже столкнули, построили 
на его месте двухивартиряик. 
Еще под два фундаменты за- 
ложены. Из Оставшихёя пят
надцати, пожалуй, пять-шесть 
убрать нуяшо, потому что ре-

Именно бездорожье прину
дило отказаться от содержа
ния молочной фермы, не по
зволило специализироваться 
по-настоящему на откорме 
молодняка крупного рогатого 
скота. Уже сегодня остро сто
ит проблема занятости на
селения, особенно женской 
его части,

их быстрейшее решение ко- 
го-то гЛ5гбоко волновало. Кро
ме управляющего отделени
ем, разумеется, которому за 
все приходится быть в отве- 
те не в будущем, а сего;5ня.

Ну, скажем, такой выход, 
хотя бы временный. Мог бы 
«полонетть глаз» на Карнау- 
хово крепко вставший на но
ги кооператив «(Кедр», что в

СПАСИБО
АННЕ ТЕРЕНТЬЕВНЕ

Есть в Карнаухове мед
пункт и квартира для мед- 
работника, лишь его самого 
давно уж нет. Незадержива- 
ются тут медики... За полу
чением медицинской помощи 
отправляйся, заболевший, в

Д А Л Е К О  Л И  Б УД УЩ ЕЕ?
монтировать нечего... Вооб- 
ще-то большой ремонт и ча
стным домам требуется.

Тут уместно пояснять, что 
в Карнаухове Ж'ивут пятьде
сят семей, всего населения 
154 человека. В совхозе ра
ботают 40— 45, преимуще
ственно механизаторы и Жи- 
вотноврды.

Управляющий продолжал;
— Частнику помочь с ре

монтом трудно. Пилорамы- 
то своей нет. И завезти ма
териал по нынешним време
нам — проблема. А , знаете, 
была в деревне пилорама, 
была...

СТАРОЕ
«ЛЕКА РСТВО »

в  упомянутом решении рай. 
исполкома сказано, что 
ПМК-10 за три года долЖ- 
на отсыпать шесть километ
ров дорожного полотна. 
Только шесть. А  остальные 
двенадцать? . Неужели еще 
два таких срока потребует, 
ся? Ведь дорога для карна- 
уховцев — поистине жизнь.

Работающим карнауховским 
женщинам приходится остав- 
лять ребятишек под при- 
смотр бабушек, если, конеч
но, они есть. Нередко же (из- 
за маленьтсих детей сидят до
ма. Таких «вынужденных 
домохозяек» до пятнадцати 
наберется. В садик могли бы 
ходить не менее тря,дцати 
детишек. Но положение сей
час таково, что, даже построй 
срочно позарез необходимое 
детское учреждение, дале
ко не все матери сразу полу, 
чат работу. Снова молочную 
ферму , заводать? И снова, 
стало быть, с отправкой мо
лока мучиться, особенно в 
распутицу? А  может, лучше 
мясную? Было время, в 
Карнаухо-ве и по тысяче го
лов скота содержали, не 
то что теперь — нгшоло- 
вину меньше.

Большой вопрос и в дру
гом. Неработающая женщина 
не по своей вине теряет стаж. 
А  годы летят. Какой будет, 
когда придет пора, пенсия?

Вопросы, вопросы. И что- 
то не видно, кажется, чтобы

райцентре? Трудятся же в 
нем надомницы. Неужто кар- 
науховские не смогли бы?.. 
Ради будущего (возрождать 
так возрождать) стояло бы 
руководителям совхоза «При- 
обский» поломать голову над 
открытием катсого-онибудь 
вспомогательного, но весьма 
необходимого предприятия. 
А  то одни бесконечные раз. 
говоры о нехватке товаров 
народного потребления.

И все-таки дорога — на
иглавнейшее. Если действо, 
вать «от и до», неизвестно, 
сколько лет понадобится. 
Просто не верится, чтонель- 
зя «навалиться» на нее, про- 
клятущую, чтобы года за два 
привести в порядок. Думает, 
ся, что со страшной силой 
продолжает нас угяетатькос- 
ность мышления. Нам по- 
прежнему важней и утеши
тельней всего — нарисовать 
радужную перспективу. Это 
«лекарство», как ни странно, 
продолжает действовать ус- 
покоительво. А  люди-то своей 
единственной жизнью сегод
ня живут. Но как?

Никольск или Красный Яр. 
Легко сказать: отправляй
ся. На чем? Последний авто
бус яедаюю «добили». Нет, 
нельзя карнауховцам болеть, 
накладно. Терпи, коля при
хватило.

Здание клуба еще вполне 
прилично выглядит. И внут
ри тепло. Однако ж, этого 
мало, чтобы люди сюда по- 
чаще заглядывали. В основ, 
ном-то приходят, когда бри. 
гадир совхозный по совме
стительству «крутанёт» ин- 
тересный кинофильм. Но и 
это нечасто бывает.

Не везет карнауховской дет
воре со школьными учителя, 
ми. Школяров хоть и мало
вато— всего шестеро,— но 
мороки взрослым хватает. 
Весь сентябрь дети с удо
вольствием били баклуши, 
потому что учительнице по
надобилось, дело святое, уйти 
в декретный отпуск. Присла
ли было новую — оказалось, 
без толку. Пришлось в кон
це концов родителям (идти 
■на поклон к Анне Терентьев
не Маиойловой. Она хоть и

На заметку 
деловому человеку

«КОРИНФ» 
МОЖЕТ МНОГОЕ
Информация в наше бур

ное время становится, как 
известно, материальной си
лой. Она открьшает глаза 
на передовой опыт и по* 
буждает перенимать его. 
Дает шанс правильной opHj' 
ентировки в океане зконо-' 
мичеокой жизни и выбора 
оптимального направления 
в деятельности. Способству
ет поиску коллег и едино
мышленников ш  соэвдатель! 
ному цредпршимательству. 
Помогает всегда и во всем 
быть яа уровне нового мыш
ления и действия.

Во всем этом можно paev- 
считывать на помощь и под* 
сказку информационного 
центра «К О РИ Н Ф » (контак
ты, рыночная информация)'.'.
В самом названии центра, 
созданного недавно при
.«(Роевнешторге», 'залржен 
принцип широкой и квали
фицированной осведомлен
ности. Он установил парт
нерские связи с фирмашц ^.. 
ФРГ, Австрии, Бельгии я' ' 
других стран. В
«КО РИ Н Ф е» работают вы
сококвалифицированные спе
циалисты: кандидаты и док
тора наук, свободно владею
щие иностранными языка
ми. Кроме того, центр поль
зуется услугами и других 
специалистов — коммерсан
тов, юристов и журналистов.

Центр выпускает подпис
ное информационное изда
ние — еженедельник 
|«КОРИНФ»1, публикующий 
то(ргсжо - коммерческие и 
предпркиимательежие све
дения. Из него можно по
черпнуть информацию об 
экономическом положении 
как в мировом сообществе, 
так и в отдельно взятых 
странах, о конъюнктуре на 
товарных рынках. Получить 
данные о новых товарах,' 
технологиях, научных разра-. 
ботках и промышленных ме-. 
годах.

Кстати сказать,
«К О РИ Н Ф » за короткое 
время уже накопил опреде
ленный опыт организации 
ргинообразных связей со
ветских .предприятий, особен; 
но хозрасчетных, с инодтран- 
нымн фирмами, в основа 
ном средними и малыми, 
содействуя переговорам ме-1 
жду ними. Помог им выя
вить возможности купли-про
дажи научно - технических' 
разработок, изделий, подуа 
фабрикатов, сырья. Имеет 
практику ориентации парт
неров на производство това
ров первой нео^одимости., J  
на основе кооперации.

Словам, «К О РИ Н Ф » — 
информационный центр и 
его издаийе— многое может 
сделать на путях развития 
услуг в области информа
тики и налаживания меж- 
хозяйствеиной деятельности 
между советскими произ
водственными, научно - ИС; 
следовательскими и коо'пе- 
ративными коллективами и 
зарубежными предпринима
телями.

Для предприятий и орга: 
ниваций, желающих . уста
новить с центром деловые 
связи и оформить подписку 
на еженедельник, сообщаем: 
годовая подписная плата —- 
300 рублей. Копию платеж
ного поручения и гарантййт 
ное письмо с указанием то
чного адреса для рассылки 
просим высылать по адре
су: 121099, Москва, ул. 
Чайковского, дом №  15, 
«К О РИ Н Ф », телефон -— 
255-40-86, телекс — 411060 
РОССТ СССР.

«КО РИ Н Ф ».

старенькая, до дело у'нитель- 
ское знает, дети ее обожа
ют...

До недавнего времени кар- 
науховские хозяй1ш сами вы
пекали вкусный хлеб. Тем и 
славились на весь район, по
мимо прочего. Ш  вот но1 
вость: кормить людей хлебом ^ 
привозным, чтобы, значит, 
без лишних хлопот, как у 
всех. Без лишних ли?

— С ежедаевным-то заво
зом, — сетовали женщины в 
голос, — не получается, со. 
всем замаялись! То ли при
везут. то ли опять квашню 
заводить? Недавно аж неде
лю не (ВОЗИЛИ. Муки, правда, 
подкинули в наш магазин, но 
всем не хватило. А  еще— ка. 
кая выпечка без дрожжей? 
Езжайте, говорят, в райцентр, 
там торгуют ими.

Да, в Кривошеиие можно 
купить дрожжи, и, к при. 
меру, талоны на чай здесь до 
конца год отоварили. Про 
1карнауховц|ев’же (да и толь
ко ли про них?) напрочь за
были. Вдобавок магазин в 
деревеньке на ревизию за
крыли. Отправляйся теперь 
в труднодоступный, хотя и 

. не такой уж далекий. Ни. 
нольск за коробком спичек 
или щепоткой соли. Понево. 
ле при первой же возможно, 
сти станешь запасать всего ’ 
до самого конца света.

...Худо ли, бедно ли, а жи- 
вут каряауховцы. И не про- 
сто живут — трудятся. Ста
нут лучше жить сегодня -г  
завтра же от них будет боль- 
ше пользы.

К. ЛОБАКОВ.

Кривошеянский район.
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ПРОБЛЕМ Ы  А Р М И И  
ПРОБЛЕМ Ы  Н А Р О Д А

■Советская Армия... Еще командующий округом и жур-
оовсем недавно мы видели 
только парадную ее сторо
ну. Теперь же благодаря 
демократизации, гласности 
приподнялась завеса излищ- 
ней секретности. И оказа- 
лось — армия больна теми 
же болезнями, что и все на
ше общество.

Об ,этом и шла речь на

выставляемые против неко
торых военкоматов: ♦Юно
ша, иди лучше в тюрьму, а 
не в оккупационную ар
мию», ♦Требуем прекратить 
осенний призыв». Нетрудно
понять, какие настроения не- в обществе перекинулись и 

.подчеркнул командующий,' сут с собой в войска при- на армию. .Личный состав на
кроются вне Вооруженных зывники из этих регионов, чал высказьшать мысли о
Сил А  так ли уж безобидна ненужности Вооруженных

Например, часть личного сама идея о национальных Сил вообще. Политработни-

налисты, — моральный кли
мат в войсках. Несмотря на 
то, что он достаточно высок, 
в частях округа стали по
являться негативные явле
ния. причины которых, как

профессиональной армии, 
превознося ее обеспечение, 
подготовку. Да, все это так. 
Но может ли наша страна 
на дашюм этапе иметь ее? 

|Пацифистски€ настроения

пресс-йонференции, • состояв- состава, в основном прибал- воинских частях? Трагедия кам, командирам приходится
шейся в конце октября в тийских и закавказских рес- 
г .' Новосибирске, в которой публик, публично высказы- 
приняли участие командую
щий Сибирским военным ок
ругом генерал-полковник 
Б. Е. Пьянков, член военно
го совета — начальник по
литуправления округа гене
рал - лейтенант Е. В. Ми- 
кульчик и сотрудники газет 
Западно-Сибирского региона.

Основная проблема, на ко
торую обратили внимание

V Хозрасчет н культура

вает идеи о необходамости 
создания национальных фор
мирований, о прохождении, 
службы по месту призыва. 
В Прибалтике, например, 
были попытки сорвать BoesH- 
ный призьш. .Они не имели 
особого успеха. Но какой мо. 
ралвный прессинг оказывал, 
ся на призывников, можно 
понять, прочитав плакаты,

Ливана, где продолжитель- продельшать огромную рабо- 
ное время идут бои между ту, доказывая, убеждая, что 
такими формированиями, по- резкое од]ростороинее сокра.
называет, что нет, не безо, 
бидна. Страшно себе пред, 
ставить, что бы случилось, 
имей свои национальные

Хормирования Армения и 
зербайджан в момент сум- 

гаитской трагедии.
Вызывают брожение умов 

у личного состава и актив
ные разговоры в обществе о

ВРЕМЯ
ТВОРЧЕСКИХ
ШШТИВ

Если буквально полгода назад большнн. 
ство культпросветработников махали рука. 
Ш1 при слове <вхозрасчет», то сегодня они 
по-деловому обсуждают эти проблемы. 
Пример том у .— заинтересованный разго- 
вор о возможности и необходимости внед. 
рения хозяйственного расчета в учредсде. 
инях культуры, который состоялся в с. Кри- 
вошеине на областном совете директоров 
районных и городских Домов культуры в 
старших методистов агиткультбригад. Ини
циатором проведения совещания стал об
ластной научно - методический,центр уп- 
равлевия культуры. В разговоре приняли 
участие работники культуры из 11 районов 
области. Совместное решение актуальных 
вопросов сменялось секционными <̂ ашятн.: 
яиж ' ■■
J 'MT-i .. 1'Я .  ̂ i ■ ■ .

Начат был разговор с обсуждения 
менного положения о клубных учреждени. 
ях системы Министерства культуры РСФСР. 
Члены областного совета открыли для себя 
много нового и интересного, а главное— вы
яснили, что Мы часто, говоря о совершен
ствовании нашей деятельности, не знаем и 
Не читаем основных документов, где опре- 
делены пути ее развития.

При обсуждении возможности и необхо
димости внедрения хозяйственного расчета 
уже не рассматривался вопрос: нужен ли 
хозрасчет. Разговор шел о том, как его 
вдедрить.

, Не превратится ли творческий процесс в 
погоню за рублем? А  как же художествен
ная самодеятельность? Не потеряем ли мы 
йародные традиции? На сей раз об этом не 
говорили. Клубные работники начали по- 
.йимать, что терять-то особенно нечего: имея 
деньги на опецсчете, они- могут пригласить 
любого опециалиста для занятий с коллек
тивом художественной самодеятельности и 
Т.Д.

• Ш ел разговор сначала о необходимости 
развития договорных отношений на хоз}Щ- 
Ствешой основе с другими предприятиями, 
учрикдениями, организациями, а также 
расширения платных услуг населению. За
тем участники совета, директоров районных 
и городских Домов культуры перешли к 
созданию и обсуждению конкретной модели 
подхода Кривошеинского районного Дома 
культуры на коллективный подряд. Рас
пределив бюджетные ассигнования и пла
нируемые доходы по спецсчету в 1990 го
ду на 3 фонда, которые наиболее приемле
мы при переходе на коллективный подряд: 
фонд оплаты труда, фонд творческо-про
изводственного и социального развития' и 
фонд материального поощрения, участники 
‘обсуждения выяснили, что по плану в 1990 
году .мы можем образовать фонд матери: 
ального поощрения в сумме 9,5 тыс. руб
лей. Ио, чтобы получить дополнительную 
'заработную плату, нужно работать очень 
напряженно. Чистое зарабатывание денег 
здесь ограничено госзаказом, который дает 
отдел культуры в соответствии с основны
ми нормативами клубной деятельности и 
который необходимо вьшолнить.

;, Если директора РДК «проигрывали» мо
дель коллективного подряда в Кривошеин. 
ском районном Доме культуры, то методи- 
-цты агиткультбри'гады (АКБ ) на практике 
знакомились с элементами внедрения хо- 
зяйственного расчета в Кривошеинской 
агиткультбригаде.

Участники семинара пришли к выводу, 
,5ТО, переходя на новые условия хозяйство, 
вания. Мы не только создаем себе плат- 
форму для повышения заработной платы, 
но и для развития материально-техничес- 
кой базы • культпросвет,работы. А  также, 
хотим мы этого или не хотим, вста.ем пе
ред, необходимостью совершенствования 
многогранного спектра культурных услуг 
населению. Поэтому на совете директоров 
Р Д К  и старших .методистов АКБ шел серь
езный разговор о внедрении интересных, 
нестандартных форм работы с населением.

Постоянный поиск й новые формы являют
ся характерной чертой деятельности Кри- 
вошеияской агиткультбригады. Она имеет 
свою видесжамеру и видеомагнитофон, и 
поэтому не случайно основной темой об
суждения стал вопрос об использовании 
видеотехники в работе агитбригад.

Участники семинара посмотрели третий 
вьшуск видеожурнала Кривошеинской АКБ, 
рассказывавшего о жизни и проблемах 
района. ♦Имеет ли какое-либо влияние на 
изменение создавше^я ситуации общест- 
венное мнение?», ♦Как вы относитесь к 
талонной системе» — на эти и подобные ‘ 
вопросы пытались ответить в актуальном 
интервью жители района. Заинтересовала 
зрителей и постоянная страничка видео, 
журналов ^Новости культуры». В районе 
идет работа по подготовке к видеоконкур- 
су: сотрудники агиткультбригады записы
вают на видео лучших исполнителей во 
всех уголках района.

Интересную форму работы с молодежью 
.нашел дишок луб ♦Бумеранг» Кривошеин
ского .РДК, в практику работы которого во- 
шло п^кжедение театрализованных диско
тек.

Дискотека, в которой приняли участие 
работники культуры области, была постав, 
лена по мотивам романа М. .Булгакова ♦Ма. 
стер- и Маргарита». Булгаковшие герои 
предлагали подросткам не только танце, 
вальную программу, но и уводили их в 
другой мир —  мир великой лю ^й.

На обсуждении, которое состоялось сра- 
, ЗУ после дискотеки, высказывались различ

ные точки зрения по поводу театрализации, 
музыкального оформления: В другое рус-, 

:с;ло перевел разговор директор Колпашев- 
екого Дома культуры В. Н. Родиков: ♦А
мне дискотека очень понравилась, — сказал 
Виталий Николаевич, — вот мы сейчас 
говорим о недостатках театрализации, как 
будто смотрели на сцене театральную по- 
становку. А  ведь это дискотека, в зале бы
ла молодежь, и я видел, как она с интере
сом смотрела на эстраду. Шдно;что в Кри- 
вошеине подростки привыкли к такой фор- 
ме. Я считаю, это замечательно».

Разные были мнения. Кто-то сомневался, 
и, наверное, не без основания, что булга
ковский литературный материал сложен 
для дискотеки, что он больше подойдет для 
литературного вечера. Возможно, это итак. 
Но молодые ре(3ята, посещающие дискоте
ку, на литературный вечер скорее всего не 
пойдут. В конце концов пришли к единому 
мнению: такие дискотеки нужны. Если хоть 
один подросток заинтересуется и дрочтет 
роман, значит, дискоклуб работал не зря.

Встреча с районным клубом гармонистов 
♦.Ивушка» еще раз подтвердила, как вели, 
ка тяга человека, независимо от возраста, 
к традициям наших отцов и дедов, к гар- 
мании, совместному Исполнению песен, к 
простым и незатейливым деревенским по- 
сиделкам.

Часа, выделенного программой на встре
чу с этим клубам, конечно, оказалось ма. 
ло. Песни сменялись плясками, и... через 
час было уже яе понятно, где члены клу
ба ♦Ивушка», а где гости. В заключение 
заведующая отделом культуры Г. М. Гера, 
симова, тоже, кстати, член клуба ♦Ивуш- 
ка», предложила каждому участнику семи- 
нара оставить свою визитную карточку — 
задорную частушку.

Время творческих инициатив — так оп
ределяли работники культуры области де. 
ятельность клубных учреждений в совре
менных условиях. Об этом шла речь и на 
заключительной беседе.

* Рассказ сотрудников Кривошеинского рай
онного Дома культуры о созданной ими 
школе эстетического воспитания при вось
милетней школе перешел в заинтересован
ный разговор о проблеме эстетического во
спитания и роли клубных учреждений в 
этом направлении. Аукцион в Доме куль, 
туры на основе выставки прикладного твор. 
чества стал началом размышлений о даль
нейшем развитии народного тверчества. В 
результате обсуждения бьшо решено про
вести районные дни культуры, в которых 
бы приняло участие каждое село и где 
оценивался бы не столько профессиона
лизм, сколько оригинальность программы, 
выдумка самодеятельных артистов, их ин
терес к традициям своего народа.

Закончился семинар. Основной недоста. 
ток его, ,по словам работника культуры из 
Чажемто В. Н Петрова, заключался в том, 
что «не хватило времени договорить».

О. ЯРИНА,
заведующая отделом научно-методйче.
ского центра областного управления

культуры.

Н А К А Н И К У Л Ы -В  ТО М С К
- С октября в Подгорнея- заместителем редактора ча- Томск, где побывали на ка
ской средней школе работа- инской районной газетк! ♦Зна- федре журналистики в Том. 
ет кружок юных корреспон- мя коммунизма». ском государственном уни.
Дентов. Ведет его собствен. Юнкоры активно сотруд- верситете, в редакциях об. 
ный корреспондент облает- ничают в школьной стенной ластных газет, встретились с 
ной газеты «KpacHOe знамя» газете и в районной. На ка- юнкорами Томска.
Я. Б. Варкентин, прорабе- никулы они вместе со своим '
тавший около двадцати лет руководителем приехали в Л. БОЗРИКОНА.

щение армии не означает 
немедленной ее ликвидации. 
Ведь обстановка в мире, не- 
смотря на потепление отно
шений между СССР и СШ А, 
остается сложной. Как было 
сказано на главном военном 
совете страны, который со
стоялся в октябре в Москве, 
СШ А и их союзники по

НАТО не отказались ни от 
одной из своих йоенных про
грамм.

Вместе с тем, сказал ге- 
нераллюлковник Б. Е. Пьян. 
к<ж, задачи наши остаются, 
мы их решаем и будем вы. 
поднять свой воинский долг. 
Армия служит народу, пре- 
дана ему и с этого пути не 
свернет.

Несмотря ш  экономичес
кие трудности, партия ипра- 
вительетво предпринимают 
определенные усилия по по- 
вьппенню жизненного уров. 
яя военнослужащих: будет
повышено их денежное со
держание, предусмотрена 
компенсация расходов в пе
риод временного проживания 
их семей на частных квар
тирах, увеличиваются ассиг
нования на жилищное строи
тельство, вводится матери, 
альное стимулирование про
фессиональной подготовки 
«Офицеров.*

В заключение пресс-кон
ференции командующий ок- 
ругом обратился к журнали. 
стам с просьбой освещать 
жизнь армии более конст
руктивно и объективно.

В. ЭРВОЛЬДЕР.

М а л а я  т е х н и к а  —  с е л у
Слесарь Отрадненской камнерезной фабрики Алексей 

Алексеевич Журавлев живет и работает в станице Пере- 
девой Краснодарского края. Война помешала ему полу, 
чить образование, но природная см ета  и любовь к тех- 
нике привели его в племя ,рационализаторов и изобрета
телей. На счету Алексея Алексеевича — собственной 
конструкции мини-трактор, электропрялка, токарный ста. 
нок, ориопособление для'обработки дерева.

Всеобщий интерес вызывает его трехколесный трак- 
тор, созданный на основе мотороллера ♦Тула-200» (♦М у
равей»). Трактор имеет свой плуг, культиватор, валки, 
рыхлители, копатель клубней, двухколесную прицепную 
тележку, на которой перетозит одну тонну груза.

Н А  СНИМКЕ: А . А . Журавлев у своего тини.тракто. 
ра.

Фото А . Ж ИГАНЛОВА (Фотохроника ТАСС).
Для сельскохозяйственных ра^т на дачных участах, 

виноградниках, в подсобных хозяйствах предназначена но- 
виика - -  мини.трактор ♦Агро-1» с кузовом-самосвалом. 
Он создан констр|укторами Ивано.Франковского завода 
l♦'Kapпaтaгpoмaш». Трактор может пахать, боронить, рых. 
лить почву, опрыскивать деревья, косить траву; транспор. 
тировать грузы.

Н А  СНИМКЕ: ' у своего детища создатели ♦Агро.1» 
конструкторы Н. Мельничук, Е. Талат и слесарь.сбор. 
щик Й . Мнронюк.

Фото В. МИГОВИЧА (ТАСС).

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

РЕАБИЛИТАЦИИ ПЬЯНСТВА
ПРЕРВАННЫЙ БОЙ С ЭТИМ ПОРОКОМ 

МЫ ДОЛЖНЫ ВОЗОБНОВИТЬ С НОВОЙ тш 
СИЛОЙ. I

с  момента выхода Указа 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР о мерах по 
усилению борьбы против 
пьянства и алкоголизма 
прошло более четырех лет. 
Вы помните, как все мы 
гордились сокращением на
рушений трудовой дисци
плины, пьяяства, преступ
ности, правонарушений! 
Это было в первые два го
да. А  теперь с горечью 
признаем, что та работа 
затрачена едва ли не впу
стую.

В текущем году в меди
цинских вытрезвителях об- 
ласти побывало почти 17 
тысяч человек. За появле
ние в нетрезвом состоянии 
и распитие спиртных на- 
питков в Общественных ме- 
стах наказано 23.650 чело- 
век, за пьянство на произ
водстве —  1.922 человека, 
привлечено к администра
тивной ответственности за 
изготовление самогона и 
браги 1.100. Итого свыше 
27 тысяч человек наруша
ли антиалкогольное зако
нодательство или на виду у 
людей, или не особо таясь.

Каждое четвертое пре- 
ступление по области со
вершено в состоянии опья
нения. Не сокращается чи
сло страдающих хрониче
ским алкоголизмом — та- 
ких около 23 тысяч. Эти 
люди требуют особого вни- 
мания трудовых коллекти
вов,, учреждений здравоох
ранения и правоохрани
тельных органов. Однако в 
трудовых коллективах про- 
филактическая работа пере
стала носить последова, 
тельный, настуцательный 
характер: руководители, об. 
щественность ждут, когда 
кто-нибудь сверху выдаст 
|рекомендации1, определит 
формы и методы. А  ведь 
был и наработанный опыт, 
была действительно нетер
пимость к нарушителям ан
тиалкогольного законода- 
тельства.

Не так давно мои колле, 
ги стали выяснять отноше
ние трудового коллектива к 
В. Н. Крючкову. Он — 
грузчик столовой №  7 
Томского треста столовых. 
Уже две недели нет его на 
работе (сам попросился в 
больницу после запоя). В 
коллективе же эг>му не
сказанно ♦удивились»: в
графике выхода на работу 
против его фамилии— еже
дневные восьмерки.

Тех, кто злоупотребляет 
спиртным, уже и на учет 
перестали ставить. О каком 
же воздействии товарищей 
по труду может идти речь? 
Даже когда приходится 
констатировать, что человек 
идет ко дну, ходатайство
вать о принудительном ле
чении не спешат. Коллек
тив, как правило, преду
преждает, что сделает это... 
после первой же выпивки. 
Сколько ♦первых» уже бы
ло и как опоздали подоб
ные предупреждения — в 
расчет не берется.

Тридцатилетний Р. X.

Хамзин дважды лечился в 
условиях ста1щонара, был 
выписан оттуда за наруше- 
ние режима. А  профком 
радиотехнического завода 
вьюказывает мнение?: оста
вить на работе, направив 
на добровольное лечение. 
На этом основании Киров
ский народный суд тоже 
жалеет «добровольца». Но 
вскоре, как и следовало 
ожидать, суду пришлось 
снова решать судьбу алко
голика — не избежал он 
лечебно-трудового пр(офи- 
лактория.

Иногда думаешь: а кто и 
на кого у нас воздействует? 
Легко удается злостным 
пьяницам убедить даже 
врачей-наркбдогов. Дескать, 
буду лечиться снова и 
опять же добровольно. Та
ким образом оказывается 
знакомый пациент в том же 
стедионаре. А  оттуда (это 
знает он и знает любой 
врач) очень просто уйти; не 
закончив курс лечения. Се
годня наркологические ста
ционары заполнены менее 
чем на треть. Не удивитель
но.

Слышала как-то: водка у 
нас реабилитирована. Пра
вильней было бы говорить, 
что началась повальная 
реабилитация ш>яяства|. 
Опециэлисты-медики расте
рялись в этой обстановке и 
отступают, отступают все 
дальше от завоеванных ру
бежей. Конечно,, у нарколо
гов есть сильные доводы: 
они не могут заставить че
ловека пройти доброволь
ный курс лечения; нет и 
современных, о со^  эффек
тивных методов, лекарств 
против такой болезни. Все 
так. Но даже в этих услови
ях надо искать способы 
борьбы. Вместо них появ
ляется неверное медицин
ское заключение: ♦бытовое 
пьянство». Такое, напри
мер, заключение дано по 
требованию милиции в от
ношении В. С. Островского, 
который трижды наказы
вался по Указу от 16 апре
ля 1985 года, хулиганил в 
1общесгвенных местах и, 
безусловно, «прошел» через 
наркостационар. Выписан он 
оттуда досрочно за нару
шение режима. Кого же об- 
маныватот наркологи? Сами 
себя?

В нашей области сей
час около 2 тысяч человек 
нуждаются в принудитель
ном лечении от алкоголиз
ма. И лишь в отношении 
924 человек решен вопрос 
о направлении в ЛТП. Но 
это вовсе не значит, что 
они туда попадут. Излишне 
осторожничают и суды. 
Оцениваешь их решения — 
на первый взгляд, справед
ливы, даже гуманны. Вот 
Кировский народный суд 
Томска не отправил в ЛТП 
Р. Г. Усманова: живет с
престарелой матерью, кото
рая нуждается в помощи. 
Но давайте глубже вникнем. 
Какая помощь старой жен
щине со стороны сынка, ко
торый все время и все день.

Диета
и здравый смысл

О драматической судьбе единственной в Томске диетической столовой

Что произойдет, если пи. 
рожник - кондитер вдруг ни 
с того, ни с сего начнет та
чать сапоги? Любому ясно: 
коэффициент полезного дей
ствия у  севшего не в свои 
сани пирожника будет пре
дельно мал. Однако в на
шей обыденной жизни еще 
немало фактов, когда про
фессионала заставляют за
ниматься не своим делом.

...Письмо из первого тре- 
ста столовых в адрес Том- 
сксяго облисполкома, датиро- 
ванное 2.06.89 г., было не 
первым и не последним: «Ди. 
етическая хтоловая . №  8 
расположена в здании по 
проспекту Ленина, 83, при
надлежащем ЖЭУ-6. Здание 
столовой в настоящее вре- 
мя находится на кагата ль
ном ремонте. Заказчиком 
является производственное 
объединение «Томскжилком- 
хрз», подрядчиком— ГРСУ-1 
о(5ъединекия «Сибграждан- 
строй». Фактически работа 
по ремонту столовой не ве
дется из-за отсутствия • стро- 
ительных материалов. Про
сим помочь в решении этого 
вопроса».

—  Но позвольте! —  уди
вится читатель. — Из тек. 
ста письма видно, что у  объ
екта есть заказчик и под. 
рядчик, определены субпод
рядчики. Чем же это занима

ется общепит в такой солидной 
строительно - коммунальной 
компании? Зачем он беспо
коит уважаемые инстанции, 
зачем бомбардирует слезны, 
ми письмами-запросами доб
рых два десятка городских и

областных предприятий и ор
ганизаций, пытаясц купить у 
них мраморную крошку и 
силовой кабель, облицовоч
ную плитку и сантехничес
кое оборудование? Зачем 
путается он под ногами у 
серьезных людей вместо то. 
го, чтобы заниматься свои
ми прямыми обязанностями 
— кормить их пирожными?

«Шило и дратва» появи. 
лись в руках общественно
го питания не от хорошей 
жизни.

Скоро уже исполнится 
два года, как была закрыта 
на капремонт 8-я диетичес- 
кая столовая. Казалось бы, 
что за беда: столовых-то вон 
сколько по городу, да и ка
фе! А  дело-то в том, что 
восьмой номер у нее в тре- 
стовском списке, а в перечне 
диетических столовых — 
первый и... единстаенный.

Столовая, эксплуатировав, 
шаяся с 1965 года, объек
тивно требовала ремонта и 
была включена в план 
ГРСУ-1 на 88-й год. ПО 
«Томскжилкомхоз», которо- 
му общепит регулярно вно- 
сил арендную плату за поль
зование зданием, стал и за
казчиком капремонта столо
вой, заключив со строителя, 
ми договор, согласно которо. 
му, во-первых; из ста ты- 
сяч договорной стоимости 
работ 60 тыс. должен будет 
выплатить общепит за «улуч 
шенную отделку», и, во-вто
рых, строители сдадут объ. 
ект к 1 июня 1989 года.

Надо сказать, что, заключив 
вьшгеупомянутый договор.

ЖКХ начал и тут же завер
шил свое участие в судьбе 
злосчастного центра диети
ческого питания города Том
ска. Все ремонтно - строй, 
тельные тяготы легли на пле
чи общепита. Так пирожник 
начал тачать сапоги.

— А  что вы хотите, — 
сказала Е. Я. Курносова, на- 
чальник отдела капитально
го строительства управле- 
ния сй5щественного питания, 
— мы вынуждены занимать, 
ся всей этой строительно, 
добывальной деятельностью 
потому, что именно у нас, а 
яе у ГРСУ и жилкомхоза 
♦горит» план по товарообо. 
роту, увольняется персонал. 
Именно к нам вдут много, 
численные письма с ловторя. 
ющимися призывами возоб- 
новить диетическое обслу. 
живание.

А  строители устами глав, 
ного инженера ГРСУ-1 Н. П. 
Лукашева в свою очередь 
комментируют ситуацию:

— Да, — подтверждают 
они, — столовая — объект, 
конечно, плановый. Но ведь 
рассчитан-то он по «милли. 
оннику» (для непосвящен
ных — по проектно-сметной 
документации жилого дома), 
следовательно, и недостает 
для проведения ремонтных 
работ многих необходимых 
стройматериалов и оборудо. 
вания. А  раз так, то добы
вать их — дело заказчика.

Так вот и идет ремонт ди
етической ни шатко ИИ вал
ко. Добудет диредтор обще.

ги тратит лишь на то, что
бы пить и опохмеляться?

Подобных фактов, к со. 
жалению, много. Больпшн- 
ство лиц, которых суд не 
решился с первого раза на
править в ЛТД, продолжа
ют пьянствовать, становят
ся опасными не только для 
себя. Приведу еще один 
пример. В 1987 году Ше- 
гарский народный суд на
правил на принудительное 
лечение И. М. Шабалина, а 
соучастницу его системати. 
ческих пьянок Н. А. Сысо
еву оставил до первого за- 
мечания. В 1988 году она 
вместе с Шаталиным, бе
жавшим из, ЛТП, соверши
ла кражу в Щегароком 
районе, а нынче в г. Челя
бинске.

Надо признать: лечебно- 
прудовые профилактории 
еще не стали по-настояще- 
му лечебными учреждения, 
ми. Дискуссий на эту тему 
велось немало. А  решения 
не предложил никто. Мин- 
здравы республики и стра
ны не берут на себя сей 
груз. Остались эти профи
лактории ' в ведении МВД. 
Участившимися побегами 
обернулись процессы гума
низации в отношении тех, 
кто принудительно лечится 
в нашей, милицейской, си
стеме.

Пока це‘т иных форм воз
действия на хронических 
алкоголиков, не стоит их 
«жалеть». Эта жалость вы- 
ходит боком и для них, и 
для окружающих. Пусть 
хотя бы год-два проведут 
в условиях изоляции. Это, 
наверное, лучше, чем раз
решение красть у общества 
h семьи, развращать моло
дежь. Что же до режима в 
ЛТП, то ответственность за 
побеги будет строже (есть 
соответствующее решение 
МиН'Истерств1а внутревних 
дел, Прокуратуры и Вер
ховного суда СССР).

Я уже слышу оппонен
тов: опять резкий крен — 
то демократизация, проник
шая и за колючую проволо- 
ку, то ужесточение содер
жания осужденных за ал
коголизм. Нет,. подход 
строго индивидуальный. Ж е
лающий избавиться от тя
желого недуга пусть почув
ствует добрую поддержку. 
И в первую очередь — от 
своих близких, от трудового 
коллектива. Не желающий 
лечиться пусть не рассчи
тывает на вседозволенность. 
Прртивоалкогольные зако
ны никто не отменял.

Давайте вспомним (все 
вместе, а не только мили
ция, суд, прокуратура!), что 
самая наезженная колея 
преступлений — пьянство. 
Давайте добьемся, чтобы вы
шли наконец из затянувше
гося «отпуска» все те об
щественные формирования, 
все те комиссии по борьбе 
с пьянством,  ̂ которые по
всюду созданы.

Л. ;КУХАЛЬСКАЯ,
инспектор отдела про
филактической службы
УВД облисполкома.

с п р а ш и в а й т е
О Т В Е Ч А Е М

питовского магазина №  1 
В. М. Киселев, допустим, ка
бель или трубы, вентилято
ры или линолеум, олифу или 
радиаторы— работают стро
ители, а нет — . перебрасы. 
вают рабочих на другие объ
екты. Вот и пишет общест- 

, венное питание слезные пи
сьма то в упрснабсбыт, то 
в «Томшеглавенаб», то в 
главПЭУ или, уж совсем от 
отчаяния,в госуниверситет и 
ПО «Сибкабель». Кто и по
может; ЧТО-ТО выделит из 
списка необходримого обору
дования, как «Сюбкарбель», 
например, за что большое 
ему спасибо от лица всех 
«даетчиков». А  кто — на 
письмо не ответит.

'Вот наш пирожник и вы
нужден заниматься сапож
ным промыслом. Время идет, 
опыт появляется. Глядишь, 
уже можно и дело новое к 
творогу да вареной курице 
приплюсовать. А  в услови
ях хозрасчета какие перспек
тивы открываются — дух 
захватывает.

Впрочем, логичнее все-та- 
ки, чтобы каждый занимал
ся своим делом; пирожники 
— пирожками, сапожники — 
сапогами, строители — ре
монтами, руководители... 
И делали это и профессио
нально, и компетентно. Тог
да, глядишь, здравый смысл 
и экономические реалии не 
будут взаимоисключающими 
понятиями.

А . МАКСИМОВ.

— Как обеспечивается 
область, в соответствии с 
выделгамьши < фондами, 
чаем, конфетами, мылом 
хозяйственным, шампу
нем?

Семья НОСОВЫХ.
г. Томск.
Отвечает начальнирк 

областного управления 
торговли в. П. Петлин:

— По чаю — 160, 
карамели — 87, конфе- 
там глазировапным — 
79, мылу хозяйственно

му — 104, шампуню — 
30 процентов.

Ежедневная (продажа. 
конфет (карамель, дрз- 
же, ирис) составляет че- 
тыре тонны. Реализуют
ся они в определенных 
магазинах, утвержден
ных горисполкомом.

iCaxap, чай, моющие 
средства продаются на
селению по талонам.

В этом году нашей 
области выделены допол
нительно фонды на 520 
тонн стирального порош
ка и 150 тонн туалетно
го мыла. рПоступление 
его ожидается в четвер
том квартале.

*  *  *

— Сыну исполнилось
8 лет, воспитывала его 
одна, работала на мало
оплачиваемой - долж
ности. Почему меня ли. 
шили пособия, выдавае
мого малообеспеченным 
семьям?

Т. Ж ЕЛЕЗНАЯ.
г. Томск.
Отвечает старший

(юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин:

—  Вьшлата рпособий 
на детей старше восьми 
лет законом не преду
смотрена.
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ

Превращение
книги

М осковский театр 
книги «Волшебная 
лампа> целую неде

лю выступает на сцене Боль, 
шого концертного зала фи
лармонии при огромном сте
чении детей самого различ
ного возраста. Еще бы; ма
ло у кого, даже давно став
шего взрослым, не забьется 
сердце при виде афиши о 
спектакле «Буратино».

Театр стремится оживить 
старую итальянскую сказку, 
переработанную когда-то 
Алексеем Толстым, застав
ляет действовать ' персона
жей сказки, причем идет 
именно от текста книги, за
интересовывая . и даже инт- 
ригуя\ свою маленькую ауди
торию. После знакомства со 
спектаклем даже взрослому 
хочется бежать' в библиоте
ку и перечитать книгу, хо
чется самому прочитать и 
про Kapa6acajBapa6aca, и 
про мудрого шарманЩ'Ика 
папу Карло, и про старую 
черепаху Торталлу. Спек
такль пробуждает интерес к 
книге, зовет к ней ребенка.

...Раздвигается занавес, и, 
в полном согласии с А. Тол
стым, начинается действие: 
папа Карло (артист М. Бо
рисов), обнаружив полено, 
подающее человеческий го
лос, решает не использовать 
его на растопку, а вырезать 
из него маленького человеч
ка с большим носом. Бура- 
тино (артистка - кукловод 
Т. Сергеева) с интересом со
бирается в школу, но попа
дает в кукольный театр, где 
становится объектом жадной 
охоты Карабаса-Барабаса 
(артист В. Беркун) за ним и 
за золотым ключиком, суля, 
щим несметные богатства.

Действительно полное 
впечатление, что оживает 
сказка. Сохраняются ее 
фрагменты, а главное — раз
витие сюжета. Этому хорошо 
помогает свет — о худож. 
никах по свету, работающих 
в Большом зале, у нас еще 
будет случай рассказать. Ге

рои, в том числе и те, ко- 
торых играют «живые» ак- 
теры, вовремя появляют
ся и исчезают за своеобраз
ным световым занавесом. А  
различные приспособления, 
на которых держатся «в  по
лете» птицы, бабочки и дру
гая живность, практически 
не видны. Но самое инте- 
ресное — маленькая ауди
тория. Единодушным «ах !» 
она встречает злодеяния ко- 
варных лисы Алисы и кота 
Базилио (артисты Н. Меще
рякова и С. Теппер), при
ветствует отважного пса 
Артемона (артист-иукловод 
М. Борисов), возмущается 
коварной крысой Шушерой 
(артистка-кукловод Н. Су- 
хих), сочувствует говоряще
му Сверчку (артист . кукло
вод С. Теппер). Словом, не
отрывно следит за развити-| 
ем действия. И единодушный 
вздох облегчения проносится 
по залу, когда, открыв золо
тым ключиком заветную 
дверцу, Буратино, его това
рищи . куклы и папа Карло 
скрываются за ней перед са- 
мым носом Карабаса-Бара
баса и вызванных им поли
цейских.

Юные зрители дружно ап
лодируют актерам, а в ушах 
тех, кто постарше, возника
ет песенка из старого филь
ма: «Далеко, далеко за мо
рем...».

Искреннюю благодарность 
к коллективу, оживившему 
старую сказку, испытывают 
все. '

Пока артисты, сняв грим 
и маски, кланяются со сце
ны, зададим несколько воп
росов художественному ру
ководителю этого необыч
ного театра ожившей сказки 
заслуженному деятелю ис
кусств РСФСР Владимиру 
Михайловичу Штейну.

— Московский театр дет
ской книги «Волшебная лам
па» еще очень молод, — го
ворит В. М. Штейн. — Он 
создан примерно около по. 
лугода назад. И томичи.

кроме рижан, к которым мы 
уже выезжали на гастроли, 
по сути дела первые наши 
зрители за пределами Моск
вы. Театр организовала груп
па энтузиастов. Организато
рами стали комсомольско- 
молодежное объединение 
Москвы, Госкомиздат и да
же Союз обществ Красного 
Креста и Красного Полуме
сяца СССР.

Нас очень хорошо встре
тили в Томске: Перед пер
выми представлениями вы
ступали местные детские пи. 
сатели. Нам помогли в орга
низации торговли в фойе 
детскими книгами и — спа
сибо областной филармонии 
— разместим в фойе вы. 
ставку всех изданий сказки 
А. Толстого, которую мы 
привезли с собой. Конечно, 
радует и тот интерес, кото
рый проявили к спектаклю 
юные томичи, их мамы, па- 
пы и бабушки. В Томске мы 
покажем еще одну нашу ра

боту ^  спектакль «Тили- 
Бом» по оказке С. Марша
ка «Кошкин дом» — тоже 
для кукол и актеров.

Чем было вызвано созда
ние нашего театра? Тем, что 
дети, к сожалению, стали 
заметно меньше, чем рань
ше, читать даже детские 
книжки. Все заменил «ящик», 
или «телик», как ребята на
зывают телевизор, а теперь 
еще появилась и такая вещь, 
как плохо контролируемое 
видео. Как же не утратить 
при этом звание «самой чи
тающей страны», которым 
мы справедливо гордились?..

— Принимают нас ребДта 
хорошо, — закончил нашу 
короткую беседу В. М. 
Штейн. — Появились также 
подражатели — в Риге, в 
Киеве. Думается, что такое 
возрождение книг сейчас в 
духе времени.

Б. БЕРЕЖКОВ.
НА СНИМКЕ: сцена из

спектакля «Буратино».

■ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА

Сегодня мне хотелось бы поговорить о 
проблеме, которая в областной печати да
вно не звучала, —  о системе гражданской 
обороны, об отношении к ней.

за ли хорошую выучку това
рищи с предприятий комму, 
нально - технической служ
бы ГО облисполкома. Участ- 
вуя в учениях, служба эта 
ие проявила растерянности.

Могут возразить: какое
0ТО имеет значение, особен
но сейчас, когда народ ждет 
решения самых элементар
ных проблем, к примеру 
продовольственных... Но, ви. 
дя, что ни чернобыльские 
события, ни Арзамас и 
Свердловск, ни трагедия Ар
мении, ни катастрофа в Ба
шкирии не приблизили боль
шинство р^оводителей к 
осознанию ответственности 
за судьбы и жизни людей, 
приходится вновь наломи- 
нать о ситуациях чрезвычай
ных.

Что тревога не напрасна, 
подтверждает состояние гра
жданской обороны в нашей 
области. С кем бы из руко. 
водителей .районов и пред
приятий ни заговорил, почти 
каждый задает вопрос: «Вы 
думаете, я не понимаю 
значения гражд^ской оборо. 
ны?». Возможно, значение и 
понимается. Но тогда почему 
решение этих проблем ото
двигается на самый дальний 
план и времени, как прави
ло, не хватает? А  кто ча
ще всего игнорирует заня
тия, тренировки, решение 
задач по прогнозируемым 
ситуациям и даже практиче- 
ское выполнение мероприя
тий ГО? Именно первые ру
ководители трудовых кол
лективов и районов. Если и 
присутствуют, то лишь тог
да, когда мероприятия про
водят вьппестоящие инстан
ции, да и то чувствуют се
бя наблюдателями.

А  случись беда? Опять 
ни причин, ни виновных? 
Опять разбор и фиксация 
упущений? Когда случится 
беда, надо мгновенно и ком- 
петентно решать сложнейшие 
задачи. Такое умение не 
придет, если экстремальные 
ситуации не будут проигры
ваться в спокойной обета- 
новке. Недавно это и было 
сделано. После искусствен- 
но созданного «выброса хло- 
ра» один из руководителей 
района признался посто
янной чрезвычайной ко- 
мисии; «Я  не знаю, 
«ак надо действовать...». Та
кое заявление могли бы еще- 
лать, очевидно, и директор 
ремонтно - механического 
завода Б. И. Вьюгов, дирек- 
тор хлебокомбината А. Я. 
Богдан, председатели проф
комов объединений «Кон. 
тур» и «Сйбэлектросвет» 
А. В. Туркин и В. П. Ани. 
сов, секретарь парткома под
шипникового завода В. И. 
Каньшин и другие. Они на

ЧТОБЫ БЕДА 
НЕ ПОВТОРИЛАСЬ...

занятиях по гражданской 
обороне не присутствуют. 
При проверке служб ГО и 
предприятий Ленинского рай- 
она выяснилось, что здесь 
почти полностью (за исклю. 
чением завода измеритель, 
ной аппаратуры) не готовы к 
экстремальным ситуациям.

На большинстве заводов, 
комбинатов, НИИ, имеющих 
в своем производстве силь. 
нодействующие ядовитые ве
щества, занятия по ГО пре- 
кратились, практические 
тренировки не проводятся, 
специальное имущество хра
нится плохо, защитные соо
ружения содержатся и экс
плуатируются безответствен. 
но. Дежурные смены на во
дозаборе, молокозаводе име
ют ограниченное количество 
специальнцх промышленных 
противогазов. «Копеечные» 
газоиндикаторы и газоанали. 
заторы, надлежащая венти. 
ляция отсутствуют. Это раз1 
ве не вызывает беопокойст. 
ва? А  ведь существует це
лая система контроля. Этой 
профсоюзные органы с их 
охраной труда, это и партий, 
ный, государственный коят- 
роль. Но известен всего один 
случай, когда комитет Ки
ровского районного народно, 
го контроля символически 
оштрафовал за безответст. 
веяное отношение к содер- 
жаяию защитного сооруже
ния руководителя (это соо. 
ружение заливается водой 
не по его вине).

Мы много говорим о 
правовом государстве. А  ведь 
|«.Положение о гражданской 
обороне ССОР» никто не от. 
менял. Почему же такое па
нибратское отношение к за. 
кону? Не отменял его и хоз
расчет, хотя почти у всех 
руководителей ссылка на эту 
форму хозяйствования. Не 
могут новые экономические 
условия перечеркивать цену 
человеческой жизни. Не ме. 
шает же хозрасчет коллек
тиву завода измерительной 
аппаратуры. И занятия там 
проводятся, и вопросы гра
жданской обороны решают, 
ся грамотно. Недавно пока.

Ее руководитель В. А. Тро. 
пин со своим штабом пра- 
вильно решал прогаозируе- 
мые вопросы и мирного, и 
военного временй.

Ничто не угрожает нам в 
большей степени, чем, то, 
что мы сами провоцируем. 
Большинство аварий и ката
строф возникает в стране по 
причине именно беспечности, 
некомпетентности, безответ
ственности.

Почему капиталисты тра
тят огромные деньги на гра. 
жданскую оборону? Почему 
за рубежом серьезно отно- 
сятся к этой системе? Да, 
потому, что с 1971 по 1987 
годы только в СШ А произо- 
шло около 16 тысяч аварий 
на производствах, использу- 
ющих ядерные, химические, 
бактериологические и другие 
вещества. Половина всех 
аварий в промышленности, 
начиная с 1977 года, — это 
крупные аварии, сопровож
дающиеся гибелью значи- 
телыюго количества людей. 
И тенденция к росту сохра
няется. Чтобы снизить уяз
вимость промьнпленных 
предприятий, в ОШ А пред
лагается децентрализовать 
производство и новое промы
шленное строительство, ук
рыть наиболее важные объ
екты и анергетические стан
ции под землей.

В Великобритании опре
деляются ресурсы, необхо. 
димые для чрезвычайных 
служб государства, местных 
органов власти и правитель, 
ства. Весь личный состав 
чрезвычайных служб во вре
мя бедствия мобилизуется. 
Разработана четкая систе
ма привлечения к спасатель, 
ным работам населения.

Аналогичное внимание к 
деятельности ГО во Фран
ции, в ФРГ, Швейцарии ив 
других странах.

Согласно комментариям 
военных обозревателей, СШ А 
не проявляют поспешности 
в разоруженческих делах, по 
существу не отказались ни 
от одной своей военно-тех
нической программы и кла- 
нируют интенсивное наращи.

ванне производства новей
ших ядерно . ракетных во- 
оружений даже на начало 
XXI века. Все это тоже надо 
учитывать.

Если говорить о граждан, 
ской обороне в нашей стра. 
не, то эта государственная 
система создана, чтобы прог. 
нозировать возможные экст
ремальные ситуации в воен- 
ное и мирное время, а также 
последствия, вызванные ими. 
Она анализирует обстанов
ку, организует и направляет 
действия своих формирова- 
ний и населения в этих си
туациях, а также возглавля
ет работы по лшгвидации бед 
и разрушений. Задачи граж
данской обороны можно 
сгруппировать.

К первой группе относят, 
ся те задачи, решение кото
рых непосредственно связа
но с защитой населения, как 
коллективной, так и инди
видуальной. Ко второй груп
пе — мероприятия по повы
шению устойчивости функ
ционирования объектов на- 
родно'го хозяйства в чрезвы. 
чайных обстоятельствах, что
бы максимально снизить по
тери, разрушения. Третья 
группа задач связана с про. 
ведением спасательных и 
других восстановительных 
работ, а также с подготовкой 
по гражданской обороне, обу
чением населения способам 
защиты и действиям в слож
нейших условиях.

Все больший акцент пе
реносится теперь на условия 
мирного времени. Решением 
вьппестоящих органов в Том
ске созданы городской штаб 
ГО и постоянная чрезвычай. 
ная комиссия при гориспол
коме. Видоизменены район
ные структуры. Горисполком 
совместно со штабом ГО про
вел ряд мероприятий, необ
ходимых для обеспечения 
жизнедеятельности населе. 
ния на случай аварий и дру. 
гих ЧП. Правда, как это ча
сто делается, штаб-то созда
ли, но думать стали потом, 
где разместить.

Котда я писал эти стро
ки, телепрограмма «Вре
мя» показывала кадры, за
печатлевшие результаты 
взрыва не(^епродуктопрово- 
да под Тобольском. Думаю, 
что более убедительного до. 
вода для беспокойства о со- 
стоянии нашей системы ГО 
быть не может.

Преодолеть силы инерции 
в решении назревших проб
лем — наша ^щ ая  задача. 
Чтобы не повторилась беда...

Ю. ШУСТЕР,
помощник начальника
штаба гражданской обо

роны.
г. Томск.

в клубе 
камерной 

музыки
Уже пятнадцать лет при 

Доме ученых существует 
наш кл;^. С каждым годом 
он завоевывает все большую 
популярность. Программы 
наших камерных вечеров 
разнообразны, несут в себе 
много эстетической и чисто 
познавательной информации. 
За пятнадцать лет прозву. 
чало множество произведе- 
ний, как широко известных, 
так и редко исполняемых. 
Участие в этих концертах 
лучших творческих сил фи
лармонии, музыкального 
училища, нецринуяаденная 
обстановка свободного му. 
зицирования, тесный кон
такт исполнителей со слуша. 
гелями — все это сделало 
камерные вечера интересны, 
ми И разнообразными.

Состоялось открытие ше
стнадцатого сезрна. Веду
щая клуба* его художествен, 
ный руководитель И. Н. Бар. 
конская познакомила слуша
телей с темами вечеров пред, 
стоящего сезона.

В день открытия был дан 
концерт, в котором звучала 
музыка великих композито. 
ров: И, -С. Баха, Ф. Шопе
на, А. П. Бородина, Ф. Гу
но, А. Аренского и Э. Гра
надоса, Дж. Гершвина, С. В. 
Рахманинова и П. И. Чай. 
ковского. Концерт прошел с 
большим успехом. Слушате. 
ли выразили благодарность 
всем участникам вечера. Это 
•прежде всего, солисты фи
лармонии И. Самойлова и
B, Федорец, прекрасный 
концертмейстер и пианистка
C. Чудакова. Дебютантками 
клуба были новые скрипач, 
ки симфонического оркест
ра С. Степанова и И. Моро
зова. а также преподава
тель музыкальной школы 
№  2 Н. Лобанова. Тепло 
встретили слушатели высту. 
пление заслуженного арти
ста РСФСР В. В. Максиме, 
ва. Вторую часть секстета 
П. И. Чайковского «Воспо
минание о Флоренции» ис
полнили артисты симфони
ческого оркестра О. Пивова. 
рова и Л. Васильева (скрип
ни), М. Дьячкова и Т. Кри
стинина (альты). В. Макси, 
мов и И. Барковская (вио
лончели).

На «бис»' впервые в Том
ске прозвучало «Пиццикато» 
из балета X. В. Глюка «Дон 
Жуан».

С. ШИФРИС,
президент клуба люби, 

телея камерной музыки.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ТОМСКОГО ГОРОД
СКОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ:

16 ноября в 10 часов в 
помещении большого зала 
Дома союзов, (пр. Ленина, 
55) созывается внеочеред
ная тринадцатая сессия го
родского Совета народных 
депутатов двадцатого созы
ва.

На рассмотрение сессии 
вносится вопрос «О  форми
ровании городской избира
тельной комиосяи по выбо
рам депутатов в городской 
Совет народных депутатов».

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА. 
ТОВ СОВЕТСКОГО РАИ. 
ОННОГО СОВЕТА НАРОД. 
НЫХ ДЕПУТАТОВ:

Двенадаатая сессия Со
ветского районного Совета 
народных депутатов двадца
того созыва созьшается 16 
ноября в 15 часов в поме- 
щении конференц-зала изда
тельства «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103).,

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы:

1. Об образовании район
ной избирательной комиссии 
по выборам народных де
путатов Советского районно
го Совета народных депута
тов.

2. Об утверждении редак
ционной комиссии по подра
ботке проекта •положения 
об общественном самоуправ
лении на территории Совет, 
ского района г. Томска.

ИЗВЕЩЕНИЕ
15 ноября фотошкола об

ластной журналистской ор
ганизации проводит очеред
ное занятие, посвященное 
подготовке отчетной фотовы
ставки к юбилею 150-летия 
фотографии.

Начало занятий — в 19 
часов в помещении редакции 
газеты «Красное знамя» 
(комната №  204).

Приглашаются все жела
ющие принять участие в 
фотовыставке.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 46-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6  из 
45» и «5  из 36», состояв
шегося 12 ноября 1989 ГО-'

■̂ ■̂«б из 45»: 9, 12, 16, 30, 
32, 42.

«5  из 36»: 3. 9, 22. 29,
35.

К Л У Б  П О Т Р Е Б И Т Е Л Е Й  П Р О Д О Л Ж А Е Т  С Л О Ю  Р А Б О Т У
После небольшого перерыва активисты 

Томского клуба потребителей планируют в 
ближайшее время продолжить свою работу. 
•Клуб приглашает томичей на общее собра
ние, которое состоится 16 ноября в 19 ча
сов в большом зале Дома союзов (пр. Л е

нина, 55). На этот раз разговор пойдет об 
экологической обстановке в Томской обла
сти и влиянии ее на продукты питания.

Члены клуба получат подробную инфор
мацию о работе кл^а , его планах на бли
жайшее время.

П О ГО Д А
Сагодня — облачная погода, 

местами снег, слабая метель, 
ветер северо - западный, 7 — 12 
метров в секунду, температура 
10—15, по югу 2—7, ,в {Конце 
дня похолодание до 10—15 гра
дусов мороза, в Томске време
нами снег, метели, температу
ра 2—4, в конце дня До 10—15 
градусов мороза.

16—17 ноября — облачно с 
прояснениями, местами не
большой снег, ветер западный, 
7 — 12 •метров в секунду, тем-, 
пература >16-го ночью '10—15, 
по северу до 25, днем 5 — 10, 
по востоку до 115 градусов мо
роза, 17-го ночью 5 — 1(1, места
ми до 115, днем 2—7 градусов 
мороза.

Телевидение
СРЕДА, 45 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО — «120 минут». 8.35— 
«Карманный театр». Фильм- 
спектакль. 10.00 — Хоккей.
Чемпионат СССР, «Химик» — 
ЦСКА. 12.00 — «Хор плюс мы». 
12.50 — «Радуга» (Португалия).

С 13.20 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Песни и танцы на

родов СССР. 15.55 — «Наука: 
теория, эксперимент, практи
ка». 16.40 — Произведения 
П. И. Чайковского исполняет 
народная артистка СССР М. Би- 
ешу. 17.25 — «Дни непослуша
ния». Документальный теле
фильм. 17.45 — «Детский час» 
(с уроком английского языка). 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— Маленький концерт. 19.15—
«Это вы можете». 19.45 — Ли- 
(гературно - худож(есттеяный 
видеоканал. 21.CI0 — «Время». 
21.30 — «Американская провин
ция». Фильм 2-й — «Джуди, 
Джим и их партнеры». 22Л0— 
вЖемчужины классического 
оперного творчества». 23.15 
«Сегодня в мире». 23.30 — «По
клон из Саратова». Докумен
тальный телефильм. 00.00 —
Футбол. Отборочный матч чем
пионата мира. Сборная СССР
— сборная Турции.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15, 11.15 — «Подвиг Геннадия 
Невельского». Научно-популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — Осно
вы информатики и вычисли
тельной техники. 11-й класс. 
9.05 — Немецкий язык. 1-й 
год. 10.05 — Немецкий язык. 
2-й год. 10.35, 11.35 — Общая

биология. 10-й класс. 11.05 — 
Новости. 12.05 — «Ах. водевиль, 
водевиль...». Художественный 
телефильм. 13.10 — «Пора уз
нать и полюбить Русь». 13.40
— «Умид», О воине-интернаци- 
оналисте К. Ташматове.

С 14.10 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 —

«Мир вашему дому». Телевизи
онный трехсерийный художе
ственный фильм. 1-я серия.

ItlMCK
18.15 — «Планета не только

людей». Документальный
фильм. 18.40 — «ГО в Томской 
области: есть ли в ней необхо- 
димость?» 19 00 — «День об
ласти». 19.15 — «И снова СКАТ, 
и снова Яобелы». \

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи,

малыши!» 20.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.15 — Телестудии городов
РСФОР. «Бессонные окна». 
(Оренбург). 19.15 — «Снится
детство». Фильм-концерт, 19.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

15 ноября. «Ателье иллюзий»
— 19.

16 ноября. «Сны Евгении»—
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16 ноября. «Мастер и Мар

гарита» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 ноября. «Куколка» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16. 
Открытие Дней русской куль
туры на томской земле. Фильм 
«Печки-лавочки» (две серии). i 
(Перед сеансом состоятся твор
ческие ’ встречи) — 19.

нмевн М. ГОРЬКОГО
16 ноября. «Куколка» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Опаленные Канда
гаром» — 8-40. 10-20. 12. 13-40. 
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22.
«Александр Галич» — 9. 10-50, 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
18 ноября. «Жизнь продол

жается» _  9, 12-40, 16-20, 20. 
«Данди по прозвищу «Кроко
дил»—Ю-50, 14-30, 18-10.21-50. 
«Брак по-итальянски» — 8-40 
10-30, 12-20. 14-10, 16. 17-50,
19- 40, 21-30. «Голод» — 11 13 
15, 17. 19, 21.

«ПИОНЕР»
18 ноября. «Отец, сын и ве

терок» — 9, 10-40, 12-20. «Ди
кие лебеди» — 14, 15-50. «Ин
тердевочка» (две серии) — 
17-40, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 цоября. «Интердевочка»

(две серии) — 9, 12. 15, 18.21.
«СИБИРЯК»

16 ноября. «Счастливого пла
вания» — 9-20. «Опаленные 
Кандагаром» — 'Ц, 14-40, 16. 
17-40, 19-20, 21. Кинолекторий 
«Чебурашка, Гена и все, все, 
все». Фильм «Три толстяка» —
аз.

«АВАНГАРД»
16 ноября. «Мы веселы, сча

стливы, талантливы» — 17. 19.
21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

16 ноября. Мультсборник 
«Ну, погоди!» (8—1'6-й выпуски) 
— 10-20. «Заколдованный дол-. 
лар» — 12, 14, 16. 18. 20.

16 ноября
Томская об1ласт«ая 

филармония
Малый концертный зал 

(пр, Ленина, 75)

Вечер
фортепианной

музыки
в программе — произ

ведения А. Мосолова, 
Н. Рославца.

Исполнитель — заслу
женная артистка Грузинской 
ССР, лауреат международ
ных конкурсов

Русудан ХУНЦАРИЯ.

; .  ■ --Л

Томская областная филармония 
•Академия экранных искусств 

Центр «Познание»
Большой концертный зал филармонии

С 26 1П0 28 ноября
Для вас, телезрители!

Вечернюю программу «Взгляд» 
ПРЕДСТАВЛЯЮ Т ПОПУЛЯРНЫЕ 

-  ВЕДУЩ ИЕ Ж УРНАЛИСТЫ  
Александр ЛЮ БИМ ОВ, Владислав ЛИСТЬ
ЕВ, Дмитрий ЗАХАРОВ

в концерте-встрече принимают участие: 
известный писатель-сатирик Ефим СМОЛИН, арти. 

сты Валерий КОНОВ и Владимир ШТУЛЬМАН.
Начало: 26 ноября — в 14, 17 и 20 часов, 27 и 28 

ноября — в 18 час. 30 мин.. 21 час.
•Билеты продаются в кассе Большого концертного за

ла и- через уполномоченных цо распространению билетов. 
Справки по тел. 2-59-56, 2-53-54.

ГОСКИНО СССР
в с е с о ю з н ы й  ц е н т р  р у с с к о й  КУЛЬТУРЫ  

нм. в. М. ШУКШИНА

дни РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ 
НА томской ЗЕМЛЕ

Дирекция киносети 
Кинотеатр «Родина»

16 ноября
Открытие Дней русской культуры

в программе; освящение праздника, выступления на
родного артиста РСФСР Георгия БУРКОВА, народной 
артистки РОФСР Майн БУЛГАКОВОЙ, заслуженного ар
тиста РСФСР Владимира ЗАМАНСКОГО и других орга
низаторов Всесоюзного центра русской культуры им. В. М. 
Шукшина и его филиала в г. Томске,

В заключение —  документальный фильм «ПОСМОТ
РИ МНЕ В ГЛАЗА», художественный фильм «ПЕЧКИ- 
ЛАВОЧКИ» (две рерии) в авторском варианте (из архи
ва В. iM. Шукшина). '

Начало — в 19 часов.
17, 18, 19 ноября
Художественный фильм «Печки-лавочки» (две серии) 

в авторском варианте.
Перед сеансом в 18 час. 20 мин. — творческая 

встреча с народными артистами РСФСР Георгием БУР
КОВЫМ, МАЙЕЙ БУЛГАКОВОЙ. •  .

Билеты продаются в кассе кинотеатра «Родина». 
Справки по тел. 2.41-80, 2-12-23.
Томская областная филармония 
Большой концертный зал филармонии 
20 ноября

Премьера документального фильма 
«ПОСМОТРИ МНЕ В ГЛАЗА»

Режиссер — Аветик ГАРИБЯК, сценарий Г. И. 
БУРКОВА и И. И. ЛАВРОВА.

Фильм рассказывает о Василии Макаровиче Шукшине. 
■Впервые был показан 14 ноября в Госкино.
Перед сеансом — встреча с народными артистами 

РСФСР Георгием БУРКОВЫМ и Майей БУЛГАКОВОЙ, 
зас:тоженным артистом РСФСР Владимиром ЗАМАИ- 
СКИМ. -

23 ноября
Художественный фильм

«ПЕЧКИ-ЛАВОЧКИ»
Фильм передан из архива Б. М. ШукшинаI 11срсдаи иа арлиил D. т .  илукшпиа ЛиДИеЙ

Федосеевой-Шукшиной для широкого проката в Томской 
области. Фильм без цензурной обработки. Весь сбор от 
его показа пойдет на восстановление памятников русско. 
го зодчества в Томске и области. Перед сеансом — встре
ча с организаторами Всесоюзного центра им. В. М. Шук
шина.

ЗАКРЫТИЕ ДНЕЙ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Большого концертного за

ла филармонии и через уполномоченных.
Телефоны для справок 2-59-56, 2-23-54. Принимают

ся коллективные заявки.

Начало
мин.

в 19 час. 30

ФИЛИАЛУ столовой  
№ 3 ТТС № 1 (пр. Фрунзе, 
103) срочно требуются: по
вара, мойщицы и сборщицы 
посуды, кухонные рабочие.

Справки по тел. 2-60-90, 
1-41.03.

РЕСТОРАН «ТОМЬ»
приглашает на постоянную 
работу; поваров IV— V раз
рядов, мойщиц посуды, убор
щиц производственных по
мещений.

ДЛЯ с т о л о в о й  РЕЧ
НОГО ПОРТА — диетпова- 
ра, мойщиц посуды, убор
щиц производственных по
мещений.

Столовая находится в но. 
вом речпорту.

Справки по тел. 2.26-51, 
доп. 2-41.

Руководство, партийная и 
профсоюзная организации 
отдела пожарной охраны 
УВД и его подразделений, 
товарищи по службе глубо
ко скорбят и выражают со
болезнование родным и 
близким по поводу смерти 
бывшего работника пожар- 
ной охраны, ветерана тру
да, майора внутренней 
службы в отставке 

ГАЯБОВИЧА 
Ивана Михайловича.

Дети и внуки скорбят по 
поводу кончины

АСТРАХАНЦСВОИ 
Надежды Борисовны,

Администрация, профсо
юзный комитет и коллектив 
ПО «Контур» с прискорби
ем извещают о скоропо
стижной смерти ветерана 
труда объединения, заме
стителя главного технолога 

ИВАНОВА
Владимира Аркадьевича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив рапиофизиче- 
ского факультета ТГУ вы
ражает глубокое соболез
нование заведующему ка
федрой радиофизики про
фессору Г. А. Пономареву 
в связи со смертью отца, 
участника Великой Отече
ственной войны и ветерана 
труда

ПОНОМАРЕВА 
Александра Алексеевича.

НАШ АДРЕС 
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